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  X сессия Государственного Совета Удмуртской Республики  
 
 12 марта состоялось второе пленарное заседание десятой сессии 
Государственного Совета Удмуртской Республики.  
 Руководил работой сессии Председатель Государственного Совета Удмуртской 
Республики Владимир Петрович Невоструев. 

Во втором пленарном заседании десятой сессии Государственного Совета 
Удмуртской Республики приняли участие: 

СОЛОВЬЕВ А.В. – временно исполняющий обязанности Главы Удмуртской Республики 
ВОЛКОВ А.А. – Первый Президент Удмуртской Республики 
САВЕЛЬЕВ В.А. – исполняющий обязанности Председателя Правительства 

Удмуртской Республики 
МУСИН Д.А. – главный федеральный инспектор по Удмуртской Республике 
ЧЕКАЛИН А.А. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации 
ШУДЕГОВ В.Е. -  депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации 
Члены Правительства Удмуртской Республики, руководители министерств, ведомств 
Руководители федеральных и республиканских учреждений и организаций 
Руководители органов местного самоуправления Удмуртской Республики 
Представители общественных объединений 
Представители средств массовой информации. 

 
Итогом работы второго пленарного заседания десятой сессии стало принятие 5 

законов Удмуртской Республики, а также 4 постановлений Государственного Совета 
Удмуртской Республики.  

 
 
Государственное строительство и местное самоуправление 
  
 Принят закон «О внесении изменения в статью 6.1 Закона Удмуртской 
Республики «О взаимодействии  органов государственной власти Удмуртской 
Республики с негосударственными некоммерческими организациями».  

Расширен перечень социально ориентированных некоммерческих организаций 
(НКО), которым может быть оказана государственная поддержка. В него включены 
НКО, занимающиеся профилактикой немедицинского потребления наркотических 
средств и психотропных веществ, комплексной реабилитацией и ресоциализацией лиц, 
потребляющих наркотические средства и психотропные вещества в немедицинских 
целях. 
 
 Принят закон «О внесении изменений в статьи 5 и 6 Закона Удмуртской 
Республики «Об оказании бесплатной юридической помощи в Удмуртской 
Республике». 
 В круг лиц, имеющих право на оказание бесплатной юридической помощи, 
включены граждане, удостоенные  звания Героя Труда Российской Федерации в связи с 
распространением действия отдельных законодательных актов Российской Федерации 
по вопросам предоставления социальных гарантий на указанную категорию граждан. 
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 Принят закон «О внесении изменений в статью 4 Закона Удмуртской 
Республики «Об учреждении юридических консультаций в Удмуртской Республике». 
 Закон детализирует процедуру материально-технического и финансового 
обеспечения деятельности юридической консультации. Результатом принятия закона 
будет служить создание условий для осуществления прав и свобод граждан, защиты их 
законных интересов, повышения уровня социальной защищѐнности и обеспечения 
доступа к правосудию.  
 
 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 
мировых судьях Удмуртской Республики» 
 Изменения вносятся с целью приведения  норм Закона Удмуртской Республики «О 
мировых судьях Удмуртской Республики» в соответствие с федеральным 
законодательством, а также оптимизации нагрузки на мировых судей Удмуртской 
Республики. 
 Внесѐнные изменения позволят создать необходимые условия для реализации 
установленного Конституцией Российской Федерации права граждан на судебную 
защиту, и повышения эффективности деятельности судебной системы Удмуртской 
Республики. 
 
Вопросы национальной политики, общественной безопасности, Регламента и 
организации работы Государственного Совета 
 
 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «Об 
административной ответственности за отдельные виды правонарушений».  
 Установлена административная ответственность за размещение 
транспортного средства на газонах, цветниках, пешеходных дорожках, детских и 
спортивных площадках. Совершение данного правонарушения влечѐт наложение 
штрафа на владельцев транспортных средств в размере одной тысячи рублей. 
Внесение соответствующих изменений направлено на создание условий по обеспечению 
благоустройства, чистоты и порядка, а также защиту прав граждан на охрану 
здоровья и благоприятную окружающую среду. 
 В целях устранения противоречий с федеральным законодательством признана 
утратившей силу статья закона, устанавливающая административную 
ответственность за нарушение общественного порядка при посещении культурно-
массовых и спортивных мероприятий, исключены  полномочия должностных лиц органов 
внутренних дел по составлению протоколов об административных правонарушениях, 
предусмотренных региональным законодательством. 
 Ужесточена административная ответственность за невыполнение требований 
депутата Государственного Совета Удмуртской Республики, непредоставление 
информации по его запросу  - размер штрафов за данный вид правонарушений 
увеличен до двадцати тысяч рублей (ранее размер штрафов за указанный вид 
правонарушений составлял от одной тысячи до двух тысяч рублей.) 
 
 

 В ходе пленарного заседания принято постановление Государственного Совета 
Удмуртской Республики «Об отчѐте министра внутренних дел по Удмуртской 
Республике о деятельности органов внутренних дел в 2013 году». С докладом перед 
депутатским корпусом выступил министр внутренних дел по Удмуртской Республике 
Александр Сергеевич Первухин. 
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Озвучивая статистику преступности,  министр отметил, что в целом по Удмуртской 
Республике по сравнению с 2012 годом уровень преступности снизился, раскрываемость 
преступлений возросла.  

В 2013 году на территории 
Удмуртии выявлено 2523 преступления 
в сфере незаконного наркооборота,     
408 преступлений коррупционной 
направленности. Выявлено 109,5 тыс. 
административных правонарушений, 
посягающих на общественный порядок 
и общественную безопасность. 

В зоне пристального внимания 
органов внутренних дел оставалась 
работа по предупреждению 
преступности несовершеннолетних. За 
неисполнение обязанностей по 
содержанию, воспитанию, обучению, 
защите прав и интересов несовершеннолетних к административной ответственности 
привлечено 140 родителей. В отношении родителей составлено более 3,6 тыс. 
административных протоколов за неисполнение обязанностей по воспитанию детей.  

В 2013 году возросло количество преступлений, совершенных иностранными 
гражданами и лицами без гражданства. Несмотря на ухудшающуюся криминальную 
ситуацию в данной сфере остаѐтся нерешѐнным вопрос, связанный с открытием в 
Удмуртской Республике Центра содержания иностранных граждан и лиц без гражданства, 
подлежащих депортации или административному выдворению за пределы Российской 
Федерации.  

Говоря о  мерах, принимаемых органами внутренних дел в целях  обеспечения 
дисциплинированности участников дорожного движения и снижения дорожно-
транспортного травматизма, министр подчеркнул необходимость внедрения аппаратно-
программного комплекса «Безопасный город». 
 

 Принято постановление Государственного Совета Удмуртской Республики о 
наделении полномочиями члена Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации – представителя от  Государственного Совета Удмуртской Республики 
Александра Александровича Волкова. 
 

 Принято постановление о досрочном прекращении полномочий депутата 
Государственного Совета Удмуртской Республики Андрея Ивановича Гальцина, в связи 
с назначением на должность руководителя Администрации Главы и Правительства 
Удмуртской Республики. 
 

 На «парламентском часе» рассмотрен вопрос «Организация медицинского 
обслуживания населения Удмуртской Республики. Проблемы и пути решения. Двадцать 
лет Конституции Удмуртской Республики: от специализированной до 
высокотехнологичной медицинской помощи».  

С докладом выступил и.о.министра здравоохранения Удмуртской Республики 
Владимир Михайлович Музлов. Докладчик подчеркнул, что основной стратегической 
целью здравоохранения Удмуртской Республики является улучшение качества и 
доступности медицинской помощи, снижение смертности и заболеваемости населения, 
повышение ожидаемой продолжительности жизни. 
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Приоритетными направлениями 
отрасли являются мероприятия, 
направленные на формирование здорового 
образа жизни, охрану здоровья матери и 
ребенка, совершенствование первичной и 
специализированной, в том числе 
высокотехнологичной медицинской помощи, 
а также реализация ряда мер, направленных 
на социальную поддержку медицинских 
работников.  
 Основной базой для структурных 
преобразований в отрасли являются 
мероприятия, проводимые в ходе реализации 

Стратегии социально-экономического развития Удмуртской Республики на период до 
2025 года, ряда программ социально-экономического развития Удмуртской Республики, 
Региональной программы модернизации здравоохранения Удмуртской Республики, 
приоритетного национального проекта «Здоровье», федеральных и региональных целевых 
программ в области здравоохранения. 
 Удмуртская Республика входит в число регионов Российской Федерации с 
положительным естественным приростом населения и занимает лидирующие позиции по 
уровню рождаемости в Приволжском федеральном округе. Отмечается стабильное 
снижение уровня смертности населения, в том числе по ряду социально-значимых 
заболеваний.  
 На развитие отрасли здравоохранения ежегодно выделяются значительные 
финансовые средства. В 2013 году направлено более 21 миллиарда 500 миллионов рублей.   
Сегодня медицинскую помощь населению 
Удмуртской Республики оказывают 120 
медицинских организаций, в которых 
работают 6 861 врач и 16 093 средних 
медицинских работника. Показатель 
обеспеченности врачами и средним 
медицинским персоналом в республике 
традиционно выше, чем в целом по России 
и по Приволжскому федеральному округу. 
По уровню обеспеченности врачами 
Удмуртия занимает 11 место по России и 1 
место в Приволжском федеральном 
округе.   

Для совершенствования 
медицинской помощи населению развернуты 20 межмуниципальных центров, 
оказывающих медицинскую помощь в области кардиологии, травматологии, онкологии, 
пульмонологии, акушерства и гинекологии. Успешно работают 5 сосудистых и 7 
травматологических центров, 62 первичных онкологических кабинета. 
Высокотехнологичную медицинскую помощь за счет средств федерального и 
республиканского бюджета оказывают 5 государственных учреждений здравоохранения 
по 8 профилям. Большое внимание уделяется профилактике и здоровому образу жизни, 
работают 7 центров здоровья, 270 школ здоровья и школ для пациентов, проводятся 
массовые профилактические мероприятия, в которых ежегодно принимают участие свыше 
480 тысяч граждан республики. 

Нормой стала запись на прием к врачу в электронном виде. В республике работает 
10 телемедицинских центров и 30 телемедицинских кабинетов. Телемедицинской сетью 
охвачены все района и города республики.  



 7 

Для обеспечения отрасли медицинскими кадрами ведѐтся работа по повышению 
заработной платы медицинским работникам в рамках Указов Президента Российской 
Федерации, национального проекта «Здоровье» и программы модернизации. За последние 
8 лет средняя заработная плата  врачей увеличилась в 4 раза и составила 31 тысячу 260 
рублей или 146 % от средней по экономике. Заработная плата среднего медицинского 
персонала  возросла в 3,6 раза и составила 16 тысяч  941 рубль или 80,9% от средней по 
экономике.  Кроме того, реализуется ряд других мер. В рамках программы «Земский 
доктор»  получили выплаты в размере одного миллиона рублей 275 молодых 
специалистов, в том числе 79 человек в 2013 году.  В результате обеспеченность врачами 
в сельской местности увеличилась на 10%.   

С 2009 года в рамках республиканских целевых программ «Жилище» и 
«Социальное развитие села» обеспечено жильем 258 медицинских работников, 12 
медицинским работникам бесплатно предоставлены земельные участки.  Реализация 
указанных мероприятий будет продолжена в дальнейшем. Основная задача на сегодня – 
создать все условия, для того, чтобы специалисты остались работать на селе.  

В заключение докладчик сказал, что за последние годы медицинской 
общественностью республики проделана серьѐзная работа. Вместе с тем, остаѐтся ряд 
задач, над которым необходимо работать дальше. Это, прежде всего: 
- обеспечение кадрами,  
- укрепление ресурсной базы и лицензирование учреждений здравоохранения,  
- сохранение доступности и повышение качества оказания медицинской и лекарственной 
помощи. 

Эти задачи включены в государственную программу здравоохранения Удмуртской 
Республики и будут реализовываться до 2020 года. 

По окончанию доклада депутаты Государственного Совета Удмуртской 
Республики задали вопросы и.о.министра. Характер вопросов указывал на 
заинтересованное отношение депутатов к развитию отрасли. В частности, депутаты 
интересовались кадровой обеспеченностью медучреждений республики, мерами, 
предпринимаемыми Министерством здравоохранения УР для привлечения 
высокопрофессиональных специалистов, организацией работы участковых больниц, 
ФАПов в муниципальных образованиях, их лицензированием и кадровым обеспечением, 
результатами передачи полномочий в сфере здравоохранения с муниципального на 
республиканский уровень, перспективами выстраивания взаимоотношений Министерства 
здравоохранения УР с городскими и районными медучреждениями. Кроме того, депутаты 
подняли проблему высокого износа медицинского автотранспорта, закреплѐнного за 
районными медучреждениями.  

По итогам проведѐнного правительственного часа было принято постановление 
Государственного Совета Удмуртской Республики, в соответствии с которым 
Правительству Удмуртской Республики рекомендовано организовать разъяснительную 
работу с органами местного самоуправления муниципальных образований Удмуртской 
Республики в связи с прекращением осуществления органами местного самоуправления 
отдельных государственных полномочий Удмуртской Республики в области 
здравоохранения. 
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  XI сессия Государственного Совета Удмуртской Республики  
 
 25 марта состоялось пленарное заседание одиннадцатой сессии 
Государственного Совета Удмуртской Республики.  
 Руководил работой сессии Председатель Государственного Совета Удмуртской 
Республики Владимир Петрович Невоструев. 

На заседании одиннадцатой сессии Государственного Совета Удмуртской 
Республики приняли участие: 

СОЛОВЬЕВ А.В. – временно исполняющий обязанности Главы Удмуртской Республики 
САВЕЛЬЕВ В.А. – исполняющий обязанности Председателя Правительства 

Удмуртской Республики 
МУСИН Д.А. – главный федеральный инспектор по Удмуртской Республике 
ЧЕКАЛИН А.А. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации 
ШУДЕГОВ В.Е. -  депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации 
АГАЕВ Б.В. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации 
МАРКИН А.Л. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации  
САПОЖНИКОВ Н.И. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации 
Члены Правительства Удмуртской Республики, руководители министерств, ведомств 
Руководители федеральных и республиканских учреждений и организаций 
Руководители органов местного самоуправления Удмуртской Республики 
Представители общественных объединений 
Представители средств массовой информации. 

 
Итогом работы второго пленарного заседания десятой сессии стало принятие 3 

законов Удмуртской Республики, а также 5 постановлений Государственного Совета 
Удмуртской Республики.  
 
 
 
Бюджетно-финансовая сфера 
 

Принят закон «О внесении изменений в статьи 10 и 11 Закона Удмуртской 
Республики «Об уполномоченном по защите прав предпринимателей в Удмуртской 
Республике». Изменения в Закон «Об уполномоченном по защите прав предпринимателей 
в Удмуртской Республике» внесены в связи с согласованием его положений с 
действующим федеральным законодательством. Так, в соответствии с последними 
изменениями, Уполномоченный при Президенте Российской Федерации по защите прав 
предпринимателей, уполномоченные по защите прав предпринимателей в субъектах 
Российской Федерации (в границах соответствующего субъекта Российской Федерации), 
в целях защиты прав подозреваемых, обвиняемых и осужденных по делам о 
преступлениях, (если эти преступления совершены в сфере предпринимательской 
деятельности), имеют право посещать учреждения и органы, исполняющие наказания, 
без специального на то разрешения. 

Кроме этого, предусмотрено, что федеральный орган исполнительной власти, 
осуществляющий государственную регистрацию юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, бесплатно предоставляет содержащиеся в государственных 
реестрах сведения и документы Уполномоченным в субъектах Российской Федерации. 
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Экономика, инвестиции, промышленная политика 
 

Принят Закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики от 7 
марта 2012 года № 2-РЗ «Об универсальной электронной карте». В соответствии с 
настоящим законом: 
 переносится срок извещения граждан о начале обязательного выпуска 
универсальных электронных карт, не обратившихся с заявлениями об отказе от получения 
универсальных электронных карт с 1 января 2014 года до 1 января 2015 года; 
 до 1 января 2015 года продлевается срок проведения конкурса по выбору банка, чьѐ 
электронное банковское приложение будет располагаться на универсальной электронной 
карте, в случае если гражданин не обратился с заявлением об отказе от получения 
карты и (или) не направил информацию о выборе банка; 
 изменяется срок, до которого необходимо принять решение о проведении конкурса 
по выбору банка, чьѐ электронное банковское приложение будет располагаться на 
универсальной электронной карте - не позднее 1 августа 2014 года. 
 
 
 
Наука, образование, культура и молодѐжная политика 
 

Принят Закон «О внесении изменений в статьи 9 и 14 Закона Удмуртской 
Республики «О Государственном Совете Удмуртской Республики» устанавливающий 
полномочие Государственного Совета Удмуртской Республики на учреждение премии 
Государственного Совета Удмуртской Республики. Закон нацелен на дальнейшее 
развитие общественного самоуправления, гражданской инициативы, публичности и 
гласности в деятельности Государственного Совета Удмуртской Республики. 

  
Премии Государственного Совета предлагается учредить в целях поощрения  

студентов, обучающихся по очной форме в государственных и негосударственных 
учреждениях высшего профессионального образования, имеющих государственную 
аккредитацию, за особые успехи в общественной деятельности, освоении 
образовательных программ, за  проведение актуальных исследований, направленных на 
социальное и экономическое развитие Удмуртской Республики. 
 
 

 В ходе пленарного заседания принято постановление Государственного Совета 
Удмуртской Республики «Об отчѐте о результатах деятельности Правительства 
Удмуртской Республики в 2013 году». 
 С докладом перед парламентом 
республики выступил временно 
исполняющий обязанности Главы 
Удмуртской Республики Александр 
Соловьѐв.  

Глава региона озвучил 
достигнутые результаты социально-
экономического развития республики в 
предыдущем году, а также акцентировал 
внимание депутатов на подходах к 
решению задач развития региона в 
ближайшей перспективе.  Значительная 
часть выступления была посвящена 
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вопросам социальной сферы. 
В республике наблюдается естественный прирост населения.  «Наша задача – 

сохранить этот показатель и в будущем» - отметил в своѐм выступлении Александр 
Соловьев. В  числе приоритетов сохраняются: поддержка многодетных семей, 
строительство детских садов, повышение заработной платы работников социальной 
сферы, жилищное строительство для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей. С 2014 года планируется расширить программу  капитального и текущего 
ремонта существующих учреждений образования. 

Не оставлена без внимания главы региона проблема кадрового обеспечения 
системы здравоохранения. «Важным фактором наполнения учреждений специалистами 
является не только величина заработной платы, но и решение жилищного вопроса. 
Считаю, нам необходимо вместе подумать, как расширить возможности наших 
бюджетников  по улучшению жилищных условий. Причѐм эту задачу надо решать не для 
двух сотен человек, а в массовом порядке», - прозвучало из выступления Александра 
Соловьева.  

Поддержка социально незащищѐнных категорий граждан -  важное направление в 
деятельности органов власти. В 2013 году на различные социальные выплаты и пособия 
было направлено почти 6 миллиардов рублей. В рамках республиканской целевой 
программы «Доступная среда» для удобства маломобильных групп населения 
переоборудовано 50 объектов. «Работать в этом направлении следует больше, - призвал  
участников пленарного заседания Александр Соловьев. 

В докладе прозвучали  основные достижения республики в области культуры и 
спорта.  Поставлена задача на достойном уровне провести мероприятия, приуроченные 
175-летию со дня рождения П.И. Чайковского, 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 годов. 

Выступая перед депутатами Александр Соловьев похвалил и поблагодарил за 
хорошую работу органы правопорядка. В 2013 году удалось сохранить контроль над 
криминальной ситуацией в республике, не допустить массовых беспорядков и проявлений 
экстремизма. Глава региона пообещал, что в целях усиления  мер по борьбе с 
коррупционными проявлениями в структуре органов государственной власти будет 
создано специальное подразделение, которое будет заниматься предупреждением и 
пресечением фактов коррупции. 

2013 год был объявлен Годом охраны окружающей среды. Депутаты услышали от 
главы региона о том, что было сделано в этом направлении.  

Подводя итоги развитию экономического блока, Александр Соловьев отметил 
отрасль сельского хозяйства, работу оборонно-промышленного комплекса, 
лесопромышленного комплекса, нефтяного сектора.  В докладе прозвучало, что в новой 
конкурентной среде развитие промышленности по «старым» правилам невозможно. 
Необходимо переходить от предоставления льгот к предоставлению гарантий – 
политических, кадровых,  инфраструктурных.  

Давая оценку текущей ситуации в дорожной отрасли, Александр Соловьев 
поставил задачу – республика должна войти по качеству дорог в десятку лучших регионов 
России. 

В заключение своего выступления Александр Васильевич Соловьев выразил 
уверенность в необходимости повышения эффективности  государственного управления и 
формирования единой управленческой команды, «которая умеет работать оперативно, 
профессионально, без пафоса и формализма». 

 
 Депутатами поддержаны  29  законодательных инициатив по внесению в 

Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации проектов 
федеральных законов и 28 обращений законодательных (представительных) органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации.  
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 Принято постановление Государственного Совета Удмуртской Республики «Об 

обращении Государственного Совета Удмуртской Республики к Президенту 
Российской Федерации В.В. Путину о  внесении изменения  в Указ Президента 
Российской Федерации от 2 октября 1992 года №1157 «О дополнительных мерах 
государственной поддержки инвалидов» (в части установления внеочередного 
обслуживания детей-инвалидов в учреждениях здравоохранения).  
 

 Принято постановление Государственного Совета Удмуртской Республики «Об 
отчѐте о работе Государственного контрольного комитета Удмуртской Республики в 
2013 году». С докладом перед участниками пленарного заседания выступил Председатель 
Государственного контрольного комитета Борис Семенович Сарнаев.  

Первоочередными задачами Комитета в 2013 году являлись вопросы контроля 
исполнения бюджета Удмуртской Республики, эффективности использования бюджетных 
средств и государственной собственности. В 2013 году проведено 187 мероприятий, в том 
числе 36 экспертно-аналитических, 99 контрольно-проверочных и 52 внешних проверки 
бюджетной отчѐтности. Из общего числа мероприятий проведено 15 дополнительных по 
поручениям Главы Удмуртской Республики и Государственного Совета Удмуртской 
республики, 39 – по обращениям органов местного самоуправления. В ходе проверок 
фактов злоупотреблений либо хищений не выявлено. В то же время выявлены нарушения 
в сфере бюджетного законодательства, неэффективное использование бюджетных 
средств, государственного и муниципального имущества. По обращениям 
Государственного Совета Удмуртской Республики в 2013 году подготовлено 13 
заключений на проекты законов и иных нормативных правовых актов, в том числе на 
законопроекты о внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О бюджете 
Удмуртской Республики на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов», «О 
внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О регулировании межбюджетных 
отношений» и другие. 
  В адрес проверенных государственных органов и организаций направлены 
представления и информационные письма. Всего в 2013 году направлено 358 материалов, 
внесено 44 представления об устранении  выявленных  нарушений  законодательства.       
В результате принятых мер устранено нарушений на сумму 1 398,3 млн. рублей, что более 
чем в 2,5 раза превосходит показатели 2012 года. привлечено к дисциплинарной 
ответственности 18 человек. 
 

 В рамках очередного «правительственного часа» на заседании сессии 
Государственного Совета Удмуртской Республики выступил министр сельского хозяйства 
и продовольствия Удмуртской Республики Алексей Стрелков.  

Глава аграрного ведомства проинформировал парламентариев об основных 
направлениях  социального развития села в Удмуртской Республике за 2003-2013 годы, в 
числе которых: жилищное строительство, газификация, водоснабжение, ввод 
общеобразовательных школ, фельдшерско-акушерских пунктов. В своѐм выступлении 
Алексей Стрелков отметил, что за период с 2003 по 2013 год в сельской местности 
Удмуртской Республики  построено 334 объекта социальной сферы, из них 162 объекта 
образования, 45 объектов здравоохранения, 40 объектов спорта, 15 объектов культуры,  36 
объектов социальной защиты населения.  

Особое внимание уделяется жилищному строительству в сельских районах, как 
одному из наиболее важных показателей социально-экономического развития территорий. 
Министр сообщил, что на реализацию данного направления в рамках республиканской 
целевой программы «Социальное развитие села» за десятилетний период было направлено 
свыше 2 миллиардов рублей. Всего за годы реализации программы построено 
(приобретено) 131,6 тыс. кв.м жилья. Глава минсельхоза подчеркнул, что с 2006 года  
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поддержка  молодых семей, молодых 
специалистов определена как приоритет 
национального проекта «Развитие 
агропромышленного комплекса» основной 
задачей, которого являлась насыщение 
молодыми кадрами, предприятий сельского 
хозяйства и социальной сфере на селе. Так, 
с 2006 по 2013 годы участниками 
программы стали более тысячи молодых 
семей и молодых специалистов, 
работающих в агропромышленном 
комплексе или социальной сфере в 
сельской местности.  

В рамках республиканской целевой программы «Социальное развитие села» по 
направлению «газификация» фактический объем финансирования за период с 2003 по 
2013 годы составил 1,3 млрд рублей. Уровень газификации в сельской местности по 
сравнению с 2003 годом вырос на 24 процента. Введено 36 объектов водоснабжения. В 
рамках пилотного проекта комплексной компактной застройки и благоустройства 
муниципального образования «Гавриловское» Воткинского района построено 11 домов. 
Построена школа в деревне Вортшино Шарканского района, реконструирован детский сад 
в деревне Верхние Юри Можгинского района.  

С 2014 года  на территории Удмуртской Республики реализуется республиканская 
целевая программа «Устойчивое развитие сельских территорий на 2014-2020 годы», 
включѐнная в Государственную программу Удмуртской Республики «Развитие сельского 
хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия на 2013-2020 годы». Говоря о целях и задачах этой программы, министр 
озвучил новый подход к развитию сельских территорий - обустройство объектами 
социальной и инженерной инфраструктуры населѐнных пунктов, расположенных в 
сельской местности, в которых осуществляются инвестиционные проекты в сфере 
агропромышленного комплекса. 

В завершение «правительственного часа» Алексей Стрелков ответил на вопросы 
парламентариев.  

 
 

 
 Заседание Президиума Государственного Совета 
Удмуртской Республики 

 
Тридцать второе заседание 

Президиума Государственного 
Совета состоялось 13 марта текущего 
года.  
 Руководил заседанием 
Президиума  Председатель 
Государственного Совета Владимир 
Петрович Невоструев.  
 Первым вопросом в повестке 
заседания члены Президиума 
Государственного Совета заслушали 
информацию начальника Главного 
управления ветеринарии  Удмуртской 
Республики Геннадия Николаевича Бурдова о реализации в 2013 году республиканской 
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целевой программы «О мерах по обеспечению безопасности сибиреязвенных 
скотомогильников и бесхозяйных захоронений павших животных на территории 
Удмуртской Республики на 2013 – 2016 годы». 
 На сегодняшний день на 
территории Удмуртской Республики 
расположены 665 объектов утилизации 
биологических отходов, из которых 
601 является бесхозяйным, в том числе 
99 мест захоронения животных, 
павших от сибирской язвы. 
Большинство данных объектов были 
построены в конце прошлого века 
хозяйственным способом без 
надлежащего оформления отводов 
земельных участков и согласований с 
контролирующими органами, 
вследствие чего они не обустроены в соответствии  с ветеринарно-санитарными 
правилами и эксплуатируются с нарушениями их требований. 
 Программа направлена на обеспечение безопасности населения и 
сельскохозяйственных животных при обращении с биологическими отходами и 
устранение негативного воздействия биологических отходов на окружающую среду. 
 В рамках программы осуществляется комплекс организационных и практических 
мероприятий, специалистами проводится мониторинг состояния мест захоронения 
животных, павших от сибирской язвы, ведется подготовка проектно-сметной 
документации и работа по приведению в соответствие с ветеринарно-санитарными 
правилами места захоронения животных. Заключен  первый  договор на приведение двух 
мест захоронения животных, павших от сибирской язвы в соответствие с ветеринарно-
санитарными правилами, в Алнашском районе Удмуртии. 
 В целом  Удмуртская Республика остается благополучной территорией по 
сибирской язве. Не выявлено ни одного случая заражения сельскохозяйственных 
животных данной болезнью благодаря тому, что все поголовье  своевременно 
прививается.  
 Общий объем финансирования республиканской целевой программы в 2013 году 
составил 4,3 млн. рублей, это меньше, чем было предусмотрено программой. Проблема 
недостаточности финансирования мероприятий программы остается и в текущем 2014 
году. Потребность в финансировании программы на 2014 год  составляет  11,2 млн. 
рублей,  в бюджете республики предусмотрены бюджетные ассигнования в сумме 1,5 млн. 
рублей. 
 Председатель постоянной комиссии по агропромышленному комплексу,  
земельным отношениям, природопользованию и охране окружающей среды Владимир 
Сергеевич Варламов в целом положительно оценил деятельность Главного управления 
ветеринарии  по реализации программы, но выразил озабоченность по поводу 
недофинансирования программы.  В ходе обсуждения вопроса депутаты также 
подчеркнули необходимость установления в сельхозорганизациях республики 
специальных крематоров для утилизации биологических отходов для  предупреждения 
возникновения очагов различных болезней животных, в том числе сибирской язвы. 
 В постановлении, принятом по итогам рассмотрения вопроса, депутаты 
рекомендовали Правительству Удмуртской Республики предусмотреть дополнительное 
финансирование на реализацию республиканской целевой программы из бюджета в 2014 
году в размере  2,0 млн. рублей. 
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 Далее члены Президиума республиканского парламента заслушали министра 
сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской Республики Стрелкова Алексея 
Владимировича с информацией о реализации в 2013 году республиканской целевой 
программы «Развитие молочного скотоводства и увеличение производства молока в 
Удмуртской Республике на 2013 – 2015 годы». 
 Исторически сложилось, что животноводство является приоритетным 
направлением деятельности агропромышленного комплекса Удмуртии. Доля 
животноводства в структуре валового регионального продукта республики, обеспеченного 
агропромышленным комплексом, занимает 60 процентов, в том числе молочного 
животноводства более 35 процентов. Молочное скотоводство носит ярко выраженный 
социальный характер, т.к. в данной отрасли сконцентрированы основные трудовые 
ресурсы села. Однако на протяжении последних десятилетий данная отрасль продолжает 
оставаться низкорентабельной в следствии диспаритета цен на энергоресурсы, 
комбикорма, технику и продукцию животноводства. Продолжается сокращение поголовья 
крупного рогатого скота,  в том числе коров, замедлились темпы роста продуктивности. В 
республике уже с 1992 года велась государственная поддержка отрасли животноводства, 
тогда как в целом по России она началась лишь в  2003 году.  Благодаря государственной 
поддержке в Удмуртии удалось добиться производства молока 712 тыс. тонн, что 
соответствует производству в 90-м году, в России  лишь четыре субъекта сохранили 
производства молока на уровне 90-х годов. В целом же в РФ в 2013 году производство 
молока составило 31,6 млн. тонн, тогда как в 1990 году молока производилось 57,7 млн. 
тонн. 
 Республиканская целевая программа имеет своей целью создание экономических и 
технологических условий для устойчивого развития отрасли молочного скотоводства и 
увеличение объемов производства молока, удовлетворение потребности населения в 
молоке и молочных продуктах. 

Программой предусмотрено финансирование из бюджета Удмуртской Республики 
на сумму 124,0 млн. рублей, в соответствии с Законом Удмуртской Республики «О 
бюджете Удмуртской Республики на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов» 
на реализацию мероприятий предусмотрено 124,0 млн. рублей. 

Фактически в 2013 году на реализацию мероприятий программы из бюджета 
Удмуртской Республики направлено 46,256 млн. рублей, из федерального бюджета – 
83,114, внебюджетных источников – 616,463 млн. рублей. Предоставлены субсидии на: 
возмещение части затрат на строительство, реконструкцию, модернизацию 
животноводческих комплексов и ферм;  содержание коров в личном подсобном хозяйстве; 
приобретение комбикормов, семян гибридов кукурузы для производства 
высокоэнергетических кормовых культур, кормопроизводительной техники (экструдеров). 
Практически достигнуты целевые индикаторы  реализации программы, а именно: валовое 
производство молока составило 712,5 тыс. тонн или 99,7% к плану, численность 
поголовья молочных коров у сельскохозяйственных товаропроизводителей и КФХ 116,7 
тыс. голов или 99,3% к плану. Средний удой молока на корову в год во всех категориях 
хозяйств составил 4820 кг, что выше плана.  Увеличивается доля высокопродуктивного 
племенного скота, более 40 процентов хозяйств имеют средний надой свыше 5000 кг. 
Успешно ведется работа по созданию прочной кормовой базы, строительству и 
модернизации   животноводческих  комплексов, за три года отремонтировано и построено 
вновь более 200 объектов животноводства.  Сегодня в Удмуртии действует 445 объектов 
животноводства, в 40 из них имеются доильные залы, в 385 кормовые линейные 
установки. Лидеры по производству молока в республике Балезинский и Ваваожский, 
Можгинский районы, где находятся крупные хозяйства (такие как предприятия «Колос», 
«Удмуртия», «Россия»).   Переработка осуществляется крупными предприятиями 
«Милком», «Увамолока».  Вывоз молока из республики практически не осуществляется, 
идет завоз молока в республику, так как одни из самых высоких закупочных цен. 



 15 

Однако депутаты  выразили  беспокойство  относительно  того, что  не  все  задачи, 
определѐнные  в  программе,  были достигнуты. Руководитель  фракции  «КПРФ»          
В.Г. Чепкасов обратил внимание коллег на низкие показатели эффективности реализации, 
так коэффициент эффективности расходования бюджетных средств составил 0,34 рубля 
при плане 1,71 рублей, а ежегодный прирост валового производства молока 
сельскохозяйственными товаропроизводителями и КФХ   вместо запланированных 16,6 
тыс. тонн фактически составил 2,8 тыс. тонн. 

Члены Президиума Государственного Совета интересовались уровнем 
кредиторской задолженности бюджета Удмуртской Республики перед 
сельхозтоваропроизводителями в рамках данной программы.  

Выступивший руководитель фракции ЛДПР Дмитрий Владимирович Кулишов 
указал ещѐ и на несоответствие некоторых статистических данных.  

Председатель постоянной комиссии Государственного Совета по 
агропромышленному комплексу, земельным отношениям, природопользованию и охране 
окружающей среды Владимир Сергеевич Варламов в ходе обсуждения вопроса, заверил 
коллег, что программа по развитию молочного животноводства в республике рабочая, но 
определенные коррективы в программу вносить необходимо, в том числе в рамках 
взаимоотношений с Министерством сельского хозяйства России. Возможно те средства, 
которые сегодня направляются в хозяйства на субсидирование реализации молока, 
необходимо использовать больше на строительство и реконструкцию животноводческих 
объектов, приобретение высокопродуктивного скота, на создание  качественной кормовой 
базы. 

Президиум Государственного Совета принял решение рекомендовать министерству 
сельского хозяйства и продовольствия УР в срок до 10 апреля 2014 года разработать и 
представить в постоянную комиссию Госсовета по агропромышленному комплексу, 
земельным отношениям, природопользованию и охране окружающей среды план 
мероприятий, направленных на достижение плановых показателей программы и 
повышение рентабельности животноводческой отрасли в Удмуртской Республике. В 
ноябре текущего года профильная постоянная комиссия вернѐтся к рассмотрению данного 
вопроса. 
 
 На заседании Президиума Государственного Совета был утверждѐн план 
проведения «правительственных часов» на I полугодие 2014 года.  В рамках 
подготовки к 20-летию принятия Конституции Удмуртской Республики, которое  будет 
отмечаться в декабре текущего года, в парламенте республики введена новая форма 
проведения «правительственного часа». Планируется рассмотреть развитие разных 
областей социально-экономического развития Удмуртской Республики за последние 20 
лет. 
 Первый опыт проведения «правительственного часа» в новом формате  состоялся 
на мартовской сессии Государственного Совета, его тема стала организация медицинского 
обслуживания населения Удмуртской Республики. Здравоохранение Удмуртской 
Республики: от специализированной до высокотехнологичной медицинской помощи.  
 На  мартовской сессии будет рассмотрена тема социального развития села за 
период с 2003 по 2013 годы в Удмуртской Республике. 
 В апреле темой очередного «правительственного часа» станет защита здоровья и 
развития детей в Удмуртской Республике: от основ до Закона Удмуртской Республики  «О 
мерах по защите здоровья и развития детей в Удмуртской Республике. 
 Далее будет обсуждена реализация федеральных государственных стандартов в 
образовательных учреждениях Удмуртской Республики как нового этапа государственной 
политики в сфере образования.  
 На июньской сессии будет вынесена на обсуждение  тема о мерах по развитию 
малого предпринимательства в Удмуртской Республике. О деятельности и перспективах 
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развития Удмуртского государственного фонда поддержки малого предпринимательства и 
Гарантийного фонда содействия кредитованию малого и среднего предпринимательства 
Удмуртской Республики. 
 
 Члены Президиума рассмотрели и утвердили проект повестки дня одиннадцатой 
сессии Государственного Совета Удмуртской Республики пятого созыва, которая 
состоится  25 марта текущего года, а также наметили дату очередной двенадцатой сессии 
– она состоится 22 апреля. 
 
 Заседания постоянных комиссий Государственного 
Совета Удмуртской Республики  

 
11 марта 2014 года состоялось 

очередное заседание постоянной 
комиссии Государственного Совета 
Удмуртской Республики по 
экономической политике, 
промышленности и инвестициям. 
Парламентарии рассмотрели и 
единогласно одобрили внесение 
изменений в Закон Удмуртской 
Республики «Об универсальной 
электронной карте».  

Данные изменения были 
разработаны в целях приведения законодательства Удмуртской Республики в 
соответствие с требованиями Федерального закона от 28 декабря 2013 года № 444-ФЗ «О 
внесении изменений в Федеральный закон «Об организации предоставления 
государственных и муниципальных услуг».  

Так, изменения касаются переноса срока извещения граждан о начале 
обязательного выпуска универсальных электронных карт, не обратившихся с заявлениями 
об отказе от получения универсальных электронных карт, с 1 января 2014 года до 1 января 
2015 года; изменения срока, до которого необходимо принять решение о проведении 
конкурса по выбору банка, чье электронное банковское приложение будет располагаться 
на универсальной электронной карте - не позднее 1 августа 2014 года. Также до 1 января 
2015 года продлевается срок проведения конкурса по выбору банка, чье электронное 
банковское приложение будет располагаться на универсальной электронной карте в 
случае если гражданин не обратился с заявлением об отказе от получения карты и (или) не 
направил информацию о выборе банка. 

 
11 марта 2014 года состоялось 

заседание постоянной комиссии 
Государственного Совета 
Удмуртской Республики по 
национальной политике, 
общественной безопасности, 
Регламенту и организации работы 
Государственного Совета под 
председательством Энвиля 
Владимировича Касимова. 

С изменениями в Закон 
Удмуртской Республики «Об 
установлении административной 
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ответственности за отдельные виды правонарушений» присутствующих депутатов 
ознакомил председатель постоянной комиссии Касимов Энвиль Владимирович.  

Он отметил, что к проекту закона поступил ряд одинаковых по содержанию 
поправок. Постоянной комиссией подготовлена поправка, которой предлагается внести 
изменения в пункт 3 законопроекта. В первоначальной редакции предусматривалось 
исключение административной ответственности за несоблюдение сроков представления 
документов, материалов депутату Государственного Совета по его запросу. Данный пункт 
вызвал множество споров. Поэтому принято решение данный пункт изменить, взамен 
исключения административной ответственности за несоблюдение сроков представления 
документов депутату Государственного Совета по его запросу будет предусмотрено 
увеличение штрафов по данной статье до 20 тысяч рублей. Аналогичная поправка 
поступила от депутатской фракции «ЛДПР». Депутатская фракция «КПРФ» также 
представила поправку об исключении пункта 3 законопроекта. Поскольку все 
поступившие поправки одинаковы по сути, но разные по форме, было предложено 
объединить все поправки в одну и выступить совместной поправкой от трѐх субъектов – 
поправкой о замене третьего пункта. 

С внесением изменений в статью 3 Закона Удмуртской Республики «О порядке 
перемещения задержанных транспортных средств на специализированную стоянку, их 
хранения, оплаты расходов на перемещение и хранение, а также возврата задержанных 
транспортных средств» парламентариев ознакомил Ягафаров Тимур Фаатович – депутат 
Государственного Совета Удмуртской Республики (депутатская фракция «ЛДПР»). 
Представленные изменения члены комиссии одобрили. 

Следующие два вопроса озвучил Чепкасов Владимир Геннадьевич - руководитель 
депутатской фракции «КПРФ» Государственного Совета Удмуртской Республики. 
Основанием для разработки проекта закона  «О внесении изменений в статью 4 Закона 
Удмуртской Республики  «О регулировании отношений в сфере проведения публичных 
мероприятий на территории Удмуртской  Республики» явилось то, что статьѐй 4 Закона 
Удмуртской Республики № 71-РЗ определены  места, в которых запрещается проведение 
собраний, митингов, шествий, демонстраций. В частности, часть 1 статьи 4 содержит запрет 
на проведение собраний, митингов, шествий, демонстраций на территориях, 
непосредственно прилегающих к зданиям, занимаемым Администрацией Президента и 
Правительства Удмуртской Республики, органами государственной власти Российской 
Федерации, органами государственной власти Удмуртской Республики, иными 
государственными  органами Российской Федерации и государственным органами 
Удмуртской Республики, органами местного самоуправления в Удмуртской Республике. 
Данная норма нарушает конституционное право граждан собираться мирно, без оружия, 
проводить собрания, митинги и демонстрации, шествия и пикетирование. В связи с этим 
парламентарии решили часть 1 статьи 4 Закона Удмуртской Республики «О регулировании 
отношений в сфере проведения публичных мероприятий на территории  Удмуртской 
Республики» признать утратившей силу. 

Также присутствующие члены комиссии одобрили внесение изменений в Регламент 
Государственного Совета Удмуртской Республики. Представленный проект постановления 
Государственного  Совета Удмуртской Республики «О внесении изменений в Регламент 
Государственного Совета Удмуртской Республики» был разработан с целью усиления 
контрольных полномочий Государственного Совета и что действующая редакция дает 
депутатам право лишь задавать вопросы по ежегодному отчѐту о результатах деятельности  
Правительства Удмуртской Республики. 

В заключение заседания, председатель постоянной комиссии довел до депутатов 
информацию о возможности оказания помощи детским учреждениям Автономной 
Республики Крым через отдел планирования, учѐта и отчѐтности Аппарата 
Государственного Совета Удмуртской Республики.  

 

consultantplus://offline/ref=BFBB31FE18324072AAC1D86871A8B9B3157E3F527CB1FD219BD2F3AA9134642939A643878F64AC06FBACAB2FqAI


 18 

Повестка дня состоявшегося 12 марта текущего года заседания постоянной 
комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по бюджету, налогам и 
финансам включала единственный вопрос – о проекте закона Удмуртской Республики «О 
внесении изменений в статьи 10 и 11 Закона Удмуртской Республики «Об 
уполномоченном по защите прав предпринимателей в Удмуртской Республике». 

Докладчиками по теме выступили заместитель Председателя Государственного 
Совета Удмуртской Республики – председатель постоянной комиссии Софья Эльфатовна 
Широбокова и Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Удмуртской 
Республике Александр Алексеевич Прасолов. 

В ноябре 2013 года в Федеральный закон «Об уполномоченных по защите прав 
предпринимателей в Российской Федерации» внесены изменения, направленные на 
расширение прав Уполномоченного по защите прав предпринимателей в субъектах 
Российской Федерации.  

Так, уполномоченные по защите прав предпринимателей в субъектах Российской 
Федерации в границах соответствующего субъекта Российской Федерации для 
осуществления контроля наделяются правом без специального разрешения посещать 
места содержания под стражей подозреваемых и обвиняемых, а также учреждения, 
исполняющие уголовные наказания в виде лишения свободы в целях защиты прав 
подозреваемых, обвиняемых и осужденных по делам о преступлениях, предусмотренных 
определенным в федеральном законе перечнем статей Уголовного кодекса Российской 
Федерации.  

Кроме того, изменениями, внесѐнными в Федеральный закон «О государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним», предусмотрено, что орган, 
осуществляющий государственную регистрацию прав, предоставляет бесплатно 
информацию о зарегистрированных правах на недвижимое имущество и сделках с ним по 
запросам уполномоченных по защите прав предпринимателей в субъектах Российской 
Федерации.  

Таким образом, настоящий законопроект направлен на отражение вышеуказанных 
изменений федерального законодательства в региональном законе об Уполномоченном по 
защите прав предпринимателей. 

Без обсуждения члены постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской 
Республики по бюджету, налогам и финансам единогласным решением рекомендовали 
данный проект закона к принятию на ближайшей сессии парламента Удмуртии. 

 
26 марта 2014 года состоялось 

выездное заседание постоянной 
комиссии по агропромышленному 
комплексу, земельным отношениям, 
природопользованию и охране 
окружающей среды под 
председательством Владимира 
Сергеевича Варламова, в рамках 
которого депутаты посетили ОАО 
«Тепличный комбинат 
«Завьяловский».  Руководитель 
предприятия - Салтыкова Светлана 
Анатольевна провела участников 
выездного заседания по территории комбината, рассказала о технологии производства 
овощей.  

ОАО «Тепличный комбинат «Завьяловский» обеспечивает жителей Удмуртии 
свежими овощами уже  более  35 лет и является единственным в республике 
специализированным производителем свежих тепличных овощей в промышленных 
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объѐмах. Предприятие основано в 1974 году. В настоящее время комбинат производит 
более 4 тысяч тонн различных овощей закрытого грунта, это огурцы, томаты, перец, 
разнообразная пряная зелень (сельдерей, базилик, укроп, петрушка, кинза, руколла, 
розмарин, мята, мелисса и т.д.), салаты, зелѐный лук, редис. Всего на предприятии 
трудятся  более трѐхсот  человек.  

В ходе обсуждения вопроса о развитии выращивания овощей на территории 
Удмуртской Республики парламентарии заслушали информацию министра сельского 
хозяйства и продовольствия Алексея Владимировича Стрелкова. Он отметил, что овощи 
открытого и закрытого грунта относятся к числу основных культур, возделываемых в 
республике. Картофель и овощи являются залогом продовольственной безопасности 
региона. В республике принята ведомственная целевая программа «Развитие 
овощеводства защищѐнного грунта в Удмуртской Республике на 2013 - 2015 годы», 
однако финансирование по ней не производилось. Со слов министра, это обусловлено, 
прежде всего, установлением крайне низкого уровня софинансирования данного 
направления поддержки за счѐт средств федерального бюджета. 

Более конкретную информацию о производственном процессе до депутатов довела 
руководитель предприятия Светлана  Салтыкова. Она  сообщила, что   при производстве 
овощей защищѐнного грунта основную долю затрат (в старых теплицах до 50%) 
составляют энергоресурсы. В условиях опережающего роста цен на энергоресурсы (более 
чем в 2 раза в сравнении с ценами на овощи) производство овощей в старых теплицах 
становится все менее рентабельным. Была затронута проблема технической оснащѐнности 
теплиц и ветшание их конструкций. Именно это является главным сдерживающим 
фактором эффективного развития отрасли. В настоящее время овощеводству Удмуртской 
Республики требуется модернизация, включающая в себя строительство новых теплиц, в 
которых возможно использование современных технологий выращивания овощей.  

Принимая решение по итогам рассмотрения указанного вопроса, депутаты пришли 
к единодушному мнению о необходимости государственной поддержки овощеводов 
республики и обеспечения населения качественной продукцией местного производства.  С 
этой целью решено внести предложение Правительству Удмуртской Республики 
предусмотреть в бюджете на 2015 год и последующие годы средства на реализацию 
соответствующих ведомственных программ в полном объѐме. 

Следующий вопрос повестки дня был посвящѐн обсуждению возможных 
механизмов реализации технического регламента Таможенного союза «О безопасности 
мяса и мясной продукции» на территории Удмуртской Республики. Данный документ 
вступает в силу с 1 мая 2014 года и запрещает выпускать в обращение продукцию 
животного происхождения, полученную путѐм дворового убоя. Это значит, что частник 
может забивать скот самостоятельно только лишь для собственного употребления. Для 
промышленной переработки, торговли и питания убой животных должен производиться 
только в специально отведѐнных для этой цели местах.  

Более того, внесены изменения в Кодекс об административных правонарушениях, 
предусматривающие ужесточение административных мер в отношении нарушения 
ветеринарно-санитарных правил перевозки, перегона или убоя животных либо правил 
заготовки, переработки, хранения или реализации продуктов животноводства. Так, 
например, за нарушение ветеринарно-санитарных правил перевозки, перегона или убоя 
животных либо правил заготовки, переработки, хранения или реализации продуктов 
животноводства, влечет наложение административного штрафа на граждан в размере от 
пятисот до одной тысячи рублей; на должностных лиц - от трех тысяч до пяти тысяч 
рублей; на юридических лиц - от десяти тысяч до двадцати тысяч рублей, а перевозка 
сельскохозяйственных животных и (или) продуктов животноводства без ветеринарных 
сопроводительных документов, за исключением перевозки сельскохозяйственных 
животных и (или) продуктов животноводства для личного пользования, влечет наложение 
административного штрафа на граждан в размере от трех тысяч до пяти тысяч рублей; на 
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должностных лиц - от тридцати тысяч до сорока тысяч рублей; на юридических лиц - от 
трехсот тысяч до пятисот тысяч рублей.  

Убойных площадок не хватает, а в некоторых населѐнных пунктах их вообще нет, 
сообщил начальник Главного управления ветеринарии Удмуртской Республики Вячеслав 
Всеволодович Сабреков. Сейчас в Удмуртии есть три аттестованных мясокомбината, 15 
убойных пунктов в Удмуртпотребсоюзе и 8 личных убойных пунктов и цехов. На 
сегодняшний день не имеется убойных пунктов в таких районах как: Каракулинский, 
Граховский, Камбарский, Киясовский, Ярский и Якшур-Бодьинский. Депутат 
Государственного Совета -  председатель Совета Удмуртпотребсоюза Рауф Мухаметович 
Каримов сообщил участникам заседания, что  скотоубойные пункты Удмуртпотребсоюза  
сотрудничают на договорной основе с фермерским хозяйствами и населением.  

На депутатский вопрос о том, как ведѐтся работа по информированию граждан, 
Глава Минсельхозпрода УР Алексей Владимирович Стрелков пояснил, что 
разъяснительная работа о новых требованиях техрегламента и в первую очередь о 
необходимости создания специальных убойных пунктов проведена со всеми главами 
муниципальных образований и сельхозуправлениями районов. До населения информация 
доводится на сходах граждан. По всем вопросам заинтересованные лица могут 
обращаться к ветеринарным инспекторам в районах. Получить разъяснения можно также 
непосредственно в министерстве сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской 
Республики. 

Депутат Елена Чиркова выразила обеспокоенность введением новых условий 
техрегламента. По еѐ мнению, это повлечѐт за собой снижение поголовья скота.  

«Наша задача предложить населению разумное, цивилизованное решение, и не 
допускать социальной напряженности на селе из-за непонимания того, что будет после 
первого мая», - подчеркнул Владимир Сергеевич Варламов. Решать проблемы  
необходимо в зависимости от потребностей, того или иного поселения, с учѐтом 
максимального использования возможностей всех имеющихся объектов. Необходимо  
выработать совместно с Главным управлением ветеринарии УР, Министерством 
сельского хозяйства УР, надзорными и контролирующими органами схемы расположения 
убойных площадок, которые частично на первом этапе должны перекрыть потребность в 
таких объектах и довести необходимую информацию до населения.  
 
 

Работа Молодѐжного парламента 

 
 

12 марта перед зданием Государственного 
Совета Удмуртской Республики прошел 
«информационный пикет», организованный 
участниками молодежного федерального проекта 
«ВСЕ ДОМА», одним из координаторов которого 
является Молодежный парламент Удмуртской 
Республики. Формат пикета: «Мы «за!», а не 
«против!». 

Сегодня молодежь  по всей России пытается 
повлиять на сферу ЖКХ и имеется  много 
положительных примеров еѐ участия в 
разнообразных проектах, направленных на 
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улучшение ситуации. Сегодня идет процесс публичного обсуждения законопроекта о 
государственном регулировании деятельности по управлению многоквартирными 
домами.  

Лозунги мероприятия говорят о том, что молодежь поддерживает готовящиеся 
изменения законодательства, как введение лицензирования в сфере управления 
многоквартирными домами, расширение общественного контроля. Они считают, что 
жилищно-коммунальному хозяйству необходимо государственное регулирование.  

 
14 марта прошло очередное заседание 

президиума Молодежного парламента, на 
котором обсуждались вопросы деятельности 
Молодежного парламента, планы работы на 
ближайшее время.  

По предложению молодых 
парламентариев было принято решение о 
создании рабочей группы по проведению 
мониторинга проблемных вопросов, 
возникающих при посещении детских 
поликлиник. Данный вопрос является 
актуальным для родителей, поскольку запись 
на приѐм с ребенком к врачу в поликлинике 

занимает значительное время. Члены Молодежного парламента предложили провести 
мониторинг  данной ситуации, выработать свои предложения  и внести их для 
рассмотрения в Президиум Государственного Совета Удмуртской Республики.  

Также членами Молодежного парламента обсуждалась возможность внесения 
изменения в  Закон Удмуртской Республики «Об установлении административной 
ответственности за отдельные виды правонарушений». Суть изменений заключается в 
том,  чтобы установить административную ответственность для владельцев транспортных 
средств, которые размещают автомобили таким образом, что создают помехи для проезда 
специализированных транспортных средств (мусоровозов) к месту сбора мусора, что в 
свою очередь влечет нарушение прав жильцов многоквартирных домов и приводит к 
невозможности выполнения лицами, ответственными за надлежащее содержание 
территорий предусмотренных законодательством обязанностей.  

Кроме того, на заседании президиума молодые парламентарии высказались за то, 
чтобы принять участие в федеральном проекте «Молодежная общественная инициатива», 
который проводится в рамках проекта Российской общественной инициативы. Для 
участия в данном проекте кандидатура Марусова Алексея была поддержана в качестве 
координатора от Молодежного парламента Удмуртской Республики.   
 

20-21 марта в г. Москве состоялось 
заседание Молодежного парламента при 
Государственной Думе Федерального Собрания 
Российской Федерации. 

В «Центре молодежного 
парламентаризма» собрались представители 
Молодежных Парламентов почти из всех 
регионов Российской Федерации. Молодежный 
Парламент Удмуртской Республики представляла 
Ольга Вежеева, заместитель председателя по 
социальным вопросам. На  заседании выступили 
председатель Молодежного Парламента при Государственной Думе Наталья Кувшинова, 
директор Центра Молодежного Парламентаризма  Владимир Владимиров.  
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В ходе проведения мероприятий Молодежного парламента при Государственной 
Думе, с приветственными словами перед молодыми парламентариями страны выступили 
Заместитель Председателя Государственной Думы, куратор Молодежного парламента при 
Государственной Думе С.В. Железняк, председатель Либерально-демократической партии 
России В.В. Жириновский, заместитель Комитета Государственной Думы по физической 
культуре, спорту и делам молодежи М.М. Бариев.  

Следующее заседание Молодежного парламента при Государственной Думе 
планируется провести в г. Волгограде в мае 2014 года.  

 
26 марта представители Молодежного 

парламента Удмуртии Роман Соловьев, 
Андрей Дюпин, Александр Вахрушев приняли 
участие в семинаре органов по делам 
молодѐжи муниципальных образований 
Удмуртской Республики. 

Соловьев Роман выступил с докладом 
«Развитие института молодежного 
парламентаризма в Удмуртской Республике», 
где были затронуты основные вопросы 
касающиеся  целей и задач развития 
муниципальных молодежных парламентов, принципов развития. 

Также были заслушаны доклады о деятельности Молодежных парламентов МО 
«Вавожский район», МО «город Воткинск». 

Было принято решение усилить совместную работу  по организационной, 
методической и консультационной поддержке муниципальных молодежных парламентов. 
 

Члены Молодѐжного парламента г. Воткинска и Воткинского района 
побывали на экскурсии в Государственном Совете Удмуртской Республики. 

В ходе экскурсии члены Молодѐжного парламента г. Воткинска и Воткинского 
района посетили геральдический зал Государственного Совета Удмуртской Республики, в 
котором расположены гербы городов и районов республики. После интересного экскурса 
в историю геральдических символов члены Молодѐжного парламента познакомились с 
работой депутатов Госсовета УР, побывали в большом зале заседаний, посмотрели  фильм 
об истории становления и развития парламентаризма в Удмуртской Республике. 

Молодые парламентарии ознакомились с экспозицией музея истории 
представительных органов власти в Удмуртской Республике, где узнали об истории 
парламентаризма, о роли и значении земств в развитии начал местного самоуправления, 
создании государственности Удмуртии, деятельности съездов Советов и Верховного 
Совета, а также о депутатах Государственного Совета УР.  

Члены Молодежного парламента встретились с председателем постоянной 
комиссии по агропромышленному комплексу, земельным отношениям, 
природопользованию и охране окружающей среды, членом депутатской фракции «Единая 
Россия» В.С. Варламовым. Он рассказал о деятельности Госсовета Удмуртии, его 
депутатов и привел примеры из своей депутатской практики. Также члены Молодѐжного 
парламента побывали в пресс-центре, где пообщались с заместителем председателя по 
экономическому блоку вопросов Молодѐжного парламента Удмуртской Республики А.В. 
Дюпиным. Он поделился своим опытом приобщения к началам законотворческой 
деятельности. 
 
 
 

http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B8%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%BE-%D0%B4%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D0%BA%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D1%8F_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B8
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B8%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%BE-%D0%B4%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D0%BA%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D1%8F_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B8
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  День за днём: события и факты…  
 

В субботу 1 марта в Воткинске прошѐл 
спортивный праздник «Большой лѐд», в котором 
принял участие  Председатель Госсовета Удмуртии 
Владимир Невоструев. В мероприятии, идейным 
вдохновителем которого стал депутат 
Государственного Совета Юрий Бычков, с каждым 
годом принимает участие всѐ больше горожан и 
гостей. На юбилейный десятый праздник приехал 
временно исполняющий обязанности Главы 
республики Александр Соловьев. Выступая на 

открытии спортивных состязаний, он отметил важность подобных мероприятий в 
развитии массового спорта.  Председатель Государственного Совета Владимир 
Невоструев назвал удмуртскую землю спортивной землей, где рождаются чемпионы мира 
и олимпиад.  
 

В воскресенье 2 марта в рамках IV 
спартакиады государственных гражданских 
служащих Удмуртии на лыжном комплексе имени 
Г.А Кулаковой прошла смешанная лыжная эстафета. 
В ней приняли участие 15 команд, в составе которых 
были два мужчины и две женщины. Участники 
соревновались в дистанции 1000 метров. 
Победителем стала команда Аппарата Госсовета.  
 
 

3 марта Председатель Государственного 
Совета Владимир Невоструев вместе с председателем 
постоянной комиссии по социальной политике 
Ольгой Казанцевой побывали в гостях у Шиховой 
Татьяны Владимировны – жены Петра Шихова, 
который скончался 18 января 2014 года от ранений, 
полученных при выполнении служебных 
обязанностей в командировке в Республике Дагестан. 
От имени всех депутатов Государственного Совета 
Татьяне Шиховой были выражены слова 
соболезнования и передана материальная помощь, 

собранная при участии депутатов республиканского парламента. Со своей стороны 
Татьяна Владимировна передала слова благодарности всем депутатам, которые ей оказали 
помощь. Внимание и забота со стороны органов власти помогают, по ее мнению, 
перенести тяжѐлую утрату главы и кормильца семьи.  
 
 

3 марта  в Государственном Совете 
Удмуртской Республики прошло первое занятие по 
изучению удмуртского языка. Слушателями курса 
стали председатели постоянных комиссий и 
работники Аппарата Госсовета республики. Занятия 
ориентированы на начальный уровень изучения 
языка и продлятся 72 академических часа. По словам 
Председателя Государственного Совета Владимира 
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Невоструева, если этого времени окажется недостаточно, курс будет увеличен до 90 часов. 
Спикер республиканского парламента отметил, что цель данных курсов не только обучить 
депутатов и госслужащих, но и показать, что любой желающий может изучать 
удмуртский язык.  
 

3 марта в беседе с журналистами Председатель Госсовета Удмуртии Владимир 
Невоструев сообщил, что депутаты Государственного Совета Удмуртской Республики 
начали собирать средства для поддержки детей Украины. Добровольные пожертвования 
будут направлены на поддержку дошкольных учреждений Автономной Республики Крым. 
Владимир Невоструев отметил, что средства планируется собрать до 15 марта 2014 года.  
 

4 марта Председатель Государственного 
Совета Владимир Невоструев вместе с членами 
постоянной комиссии по здравоохранению, 
демографической и семейной политике посетил 
первую республиканскую клиническую больницу в 
Ижевске. Депутаты оценили масштаб проведенной 
модернизации в рамках федеральных программ и 
изучили проблемы. Ознакомительную экскурсию для 
своих коллег-депутатов провела главный врач БУЗ 
«1 РКБ МЗ УР» Надежда Михайлова. Она отметила, 

что за последние годы возможности лечебного учреждения существенно увеличились. За 
время действия федеральных программ приобретено дорогостоящее оборудование, 
позволяющее выполнять сложные операции с применением последних достижений 
современной науки. За три года первая республиканская клиническая больница получила 
из бюджета более 500 миллионов рублей. По словам Надежды Михайловой таких 
финансовых вливаний в здравоохранение никогда не было. Посещение лечебного 
учреждения было запланировано в рамках подготовки к правительственному часу. На 
втором заседании десятой сессии Госсовета 12 марта 2014 года будет рассмотрен вопрос 
«20 лет Конституции Удмуртской Республики. Здравоохранение Удмуртии: от 
специализированной до высокотехнологичной медицинской помощи».  
 

5 марта в Государственном Совете 
Удмуртской Республики прошло торжественное 
мероприятие с ветеранами Государственного 
Совета, посвященное Дню защитника Отечества и 
Международному женскому дню. Руководитель 
законодательного органа республики Владимир 
Невоструев поздравил присутствующих с 
праздниками. В своей речи Председатель Госсовета 
коснулся темы патриотизма и патриотического 
воспитания молодежи, отметив, что все присутствующие по возможности должны вести 
активную работу с молодым поколением. Владимир Невоструев рассказал о том, что 
сегодня в Госсовете активно внедряются новые формы работы. Для студентов первых 
курсов высших и средне-специальных учебных заведений проводятся уроки 
парламентаризма, на сессиях проводятся правительственные часы, во время которых 
депутаты заслушивают информацию представителей исполнительных органов власти, 
открыт Геральдический зал, запланированы выездные Дни Государственного Совета в 
районы Удмуртской Республики.  
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6 марта прошла пресс-конференция Первого 
заместителя Председателя Государственного Совета, 
руководителя постоянной комиссии по 
здравоохранению, демографической и семейной 
политике Светланы Кривилевой, которая подвела 
итоги работы по курируемым направлениям в 2013 
году и рассказала о планах на следующий год. За 
прошедший год Государственный Совет принял пять 
законов, подготовленных постоянной комиссией. В 
частности, были внесены изменения в 

республиканский закон «О мерах по социальной поддержке многодетных семей», в 
соответствии с которыми была предусмотрена такая дополнительная мера социальной 
поддержки многодетных семей, как предоставление компенсации процентной ставки по 
жилищным кредитам и займам и социальных выплат при рождении (усыновлении) 
третьего и последующего детей за счѐт средств бюджета Удмуртской Республики. 
Светлана Петровна руководит работой рабочей группы по подготовке материалов к 
сессии. В 2013 году прошло 18 заседаний. В план законотворческой работы на 2013 год 
были включены 69 законопроектов, однако, число принятых за год Госсоветом Удмуртии 
законов достигло 89. В 2014 году планируется принять 65 законопроектов. Из них 13 
законов будут приняты впервые, 38 внесут изменения в действующие законы. Светлана 
Кривилева подчеркнула, что при необходимости план можно скорректировать.  

Ещѐ одним направлением деятельности Первого заместителя Председателя 
Государственного Совета была работа по подготовке и проведению мероприятий, 
посвященных 20-летию Конституции Российской Федерации и 75-летию парламентаризма 
в Удмуртской Республике. В юбилейный год на площади у здания парламента республики 
заложена аллея из 20 молодых лип, символизирующая 20-летие Конституции Российской 
Федерации, проведены уроки государственности и парламентаризма с участием студентов 
первых курсов высших учебных заведений республики. В здании Государственного 
Совета открыт геральдический зал. Также Светлана Кривилева рассказала о деятельности 
Молодежного парламента. Сформирован второй созыв, молодые парламентарии активно 
включились в работу и уже подготовили две законодательные инициативы. Кроме того, 
Светлана Кривилева как руководитель Региональной Общественной приѐмной 
Председателя Партии «Единая Россия» в Удмуртской Республике, подвела итоги еѐ 
работы. 

 
7 марта в зале заседаний Государственного 

Совета руководство республики поздравило женщин, 
работающих в аппаратах Госсовета и Правительства 
Удмуртии. Впервые торжественное собрание, 
посвященное Международному женскому дню, 
объединило сотрудников законодательной и 
исполнительной власти. Это было сделано по 
инициативе временно исполняющего обязанности 
Главы республики Александра Соловьева. В своей 
речи он отметил, что законодательная и исполнительная власть должны понимать друг 
друга, должны работать вместе Он тепло поздравил женщин – государственных 
гражданских служащих. В адрес милых дам теплые пожелания высказал и первый 
Президент Удмуртии Александр Волков. Он рассказал, как многого удалось добиться за 
последние годы в социально-экономическом развитии республики, и призвал продолжить 
начатые добрые дела. Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев 
назвал 8 марта самым запоминающимся, самым лучшим праздником. Он пожелал всем 
женщинам семейного благополучия, любви, тепла и радости. 
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9 марта в Ижевске в парке им. Кирова 

состоялись республиканские соревнования «Зимняя 
Олимпиада Юности». На торжественной линейке 
участников детского движения «Юность» 
приветствовали Председатель Государственного 
Совета Удмуртской Республики Владимир 
Невоструев и председатель постоянной комиссии 
Госсовета по социальной политике и руководитель 
ДОД «Юность» Ольга Казанцева. Они пожелали 
ребятам легкой лыжни и красивых, честных побед. 

Около 1000 спортсменов из всех городов и районов Удмуртии состязались в 5 
конкурсных этапах таких, как «Мини-биатлон», «Лыжный спринт», «Санный спорт» и 
«Хоккей на черевичках».  

Чемпионами и обладателями кубков стали команды школ №69 и № 80 города 
Ижевска, Зюзинской, Карсашурской и Быгинской школ Шарканского района, 
Юкаменской школы. 

 
11 марта в Ижевске прошѐл митинг в 

поддержку украинского народа. У Монумента 
боевой и трудовой славы по данным МВД собрались 
около 8000 жителей республики. Выразить 
солидарность народу Украины пришли люди разных 
возрастов, политических взглядов, религиозных 
убеждений. Митинг был организован по инициативе 
Удмуртской региональной организации Российского 
союза ветеранов Афганистана. В нѐм приняли 
участие исполняющий обязанности Главы Удмуртии 
Александр Соловьев, Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев, 
депутаты республиканского парламента. Перед участниками массовой акции выступили 
член правления Общества украинской культуры в Удмуртии Сергей Пахомов, 
председатель УРО Российского союза ветеранов Афганистана Сергей Морозов, директор 
Центра патриотического воспитания граждан Илья Костяев, лидер ассоциации «Удмурт 
кенеш» Валентин Тубылов, руководитель республиканской ветеранской организации 
Геннадий Крюков, сопредседатель УРО Общероссийского народного фронта Алексей 
Шепталин, уполномоченный по правам человека в Удмуртии Михаил Кокорин и другие. 
Участники митинга приняли резолюцию.  

В ней, в частности, говорится: «Мы, 
участники митинга, вне зависимости от 
политических и национальных или иных различий, с 
глубокой тревогой восприняли трагические события 
на Украине. Мы выражаем солидарность с братским 
народом Украины. Мы, участники митинга, от лица 
всего российского народа обращаемся к Президенту 
России Владимиру Путину с требованием 
поддержать решение парламента Крыма о 
воссоединении с Россией. Мы обращаемся к жителям 

Удмуртии с просьбой принять участие в сборе средств в поддержку Украины. Мы 
надеемся, что усилия всех сторон приведут к разрешению кризиса и установлению мира в 
Украине».  
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13 марта руководитель депутатской фракции 
КПРФ Государственного Совета Удмуртской 
Республики Владимир Чепкасов встретился с 
журналистами. Он рассказал о тех инициативах, с 
которыми фракция планирует выйти на очередную 
сессию Госсовета. Депутаты фракции КПРФ 
предлагают внести изменения в закон «О 
регулировании отношений в сфере проведения 
публичных мероприятий в Удмуртской Республике». 
По их мнению, необходимо исключить из закона 

статью, которая запрещает проведение митингов, шествий, демонстраций 
непосредственно у зданий органов государственной власти. Также фракция КПРФ 
предлагает внести изменения в Регламент Государственного Совета и дать право 
руководителям депутатских фракций и депутатских объединений выступать, высказывать 
свое мнение по итогам отчетного доклада Правительства Удмуртской Республики. Кроме 
того, фракция КПРФ готовит предложение, по внесению изменений в закон «О выборах 
Главы Удмуртской Республики». Суть его – в сокращении так называемого 
муниципального фильтра с 7% до 5%. По мнению Владимира Чепкасова, это позволит 
выборам, которые состоятся в сентябре 2014 года, быть более демократичными и 
справедливыми.  

Говоря о назначении исполняющим обязанности Главы Удмуртии Александра 
Соловьева и исполняющим обязанности Председателя Правительства Виктора Савельева 
Владимир Чепкасов отметил, что у нового руководства Удмуртии есть «перспективы и 
реальные шансы коренным образом поменять течение общественно-политической жизни 
республики». По словам Владимира Чепкасова, Александр Соловьев – грамотный 
политик, достаточное время проработавший на должности Председателя 
Государственного Совета Удмуртской Республики. «У фракции сложились хорошие, 
тесные отношения с Александром Васильевичем. Он показал себя человеком, способным 
слушать и воспринимать другую точку зрения, идти на компромисс и принимать 
грамотные, адекватные решения», отметил руководитель фракции КПРФ.  

Журналистов также интересовали вопросы, связанные с темой изучения 
удмуртского языка. По мнению руководителя фракции КПРФ, данный вопрос необходимо 
рассматривать в комплексе: необходимо обращать внимание не только на язык, но и на 
удмуртскую историю и культуру в целом. В этой связи, по словам Владимира Чепкасова, 
нужна новая Концепция национальной политики.  

 
Вечером 13 марта в поселке Балезино 

открылись XX Республиканские зимние сельские 
игры. В торжественной церемонии приняли участие 
исполняющий обязанности Главы республики 
Александр Соловьев и Председатель 
Государственного Совета Владимир Невоструев. 
Они приветствовали участников и гостей 
спортивного праздника. Александр Соловьев 
отметил, что сельские спортивные игры в Удмуртии 
за два десятилетия с начала их активного развития 
стали самым массовым и популярным культурным мероприятием для селян. «И эту 
добрую традицию по проведению в районах нашей республики зимних и летних сельских 
спортивных игр мы обязательно продолжим и в дальнейшем» - подчеркнул руководитель 
республики.  

История зимних сельских игр в Удмуртии ведет свой отчет с 1994 года, когда 
поселок Игра впервые собрал спортсменов со всех районов. С каждым годом расширяется 
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круг состязаний, растет количество участников, повышается уровень спортивных 
результатов. В целом сельские игры в Удмуртии стали не просто большим спортивным 
событием, а ярким социальным явлением, праздником для селян.  К этим соревнованиям 
Балезинский район получил прекрасный подарок – новую лыжную базу. Двадцатые 
республиканские зимние сельские игры завершатся 15 марта. Всего медали будут 
разыграны по 8 видам спорта. Уже даны первые старты.  

 
14 марта работники школьных музейных 

комнат городов и районов республики побывали на 
экскурсии в Государственном Совете. Мероприятие 
было организовано в рамках семинара 
«Профессиональная компетентность руководителя 
музея общеобразовательной организации». Визит в 
Госсовет начался с посещения Геральдического зала, 
в котором представлена символика городов и 
районов Удмуртской Республики. Также участники 
экскурсии имели возможность познакомиться с 

установленной в зале интерактивной доской, позволяющей получить полную 
информацию обо всех городах и районах республики. В зале заседаний сессий был 
продемонстрирован фильм об истории становления и развития парламентаризма в 
Удмуртской Республике. Следующим пунктом экскурсии было знакомство с экспозицией, 
посвященной межпарламентскому сотрудничеству Государственного Совета Удмуртской 
Республики с законодательными органами других субъектов Российской Федерации.  

В музее представительных органов власти Удмуртской Республики участники 
экскурсии увидели документы и фотографии, охватывающие более чем столетний период: 
с момента создания земских учреждений на территории Вятской губернии и до 
сегодняшних дней - деятельности Государственного Совета республики пятого созыва. В 
завершение встречи работники музейных комнат обменялись мнениями, а также 
заслушали выступления коллег о роли школьных музеев в вопросе воспитания детей.  

 
14 марта по приглашению заместителя 

Председателя Госсовета Удмуртии Софьи 
Широбоковой в парламенте республики побывали 
руководители организаций бюджетной сферы 
Игринского и Якшур-Бодьинского районов. 
Познакомившись с Геральдическим залом, открытым 
в Государственном Совете в 2013 году, а также 
посетив портретную галерею руководителей и музей 
представительных органов власти Удмуртской 
Республики, участники встречи послушали 
комментарии Софьи Широбоковой о событиях, сыгравших важную роль в истории 
Государственного Совета Удмуртской Республики. После просмотра фильма об истории и 
развитии парламентаризма в Удмуртской Республике Софья Широбокова рассказала о 
мероприятиях, которые были организованы в Госсовете к 20-летию Конституции 
Российской Федерации в 2013 году, а также напомнила о том, что в декабре 2014 года 
наша республика отметит 20-летие своей Конституции. 
 

14 марта Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев принял 
участие в торжественных мероприятиях, посвященных дню работников ЖКХ и бытового 
обслуживания населения.  Представителей жилищно-коммунального хозяйства 
поздравляли в министерстве строительства, архитектуры и жилищной политики. По 
итогам работы за прошлый год лучшие получили награды. А в здании Правительства 

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424337
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республики прошло торжественное мероприятие с 
участием работников бытового обслуживания 
населения. В этой отрасли сегодня трудится 11 
тысяч жителей Удмуртии. За последние три года в 
республике объѐм реализации бытовых услуг вырос 
в два раза и за 2013 год составил 5,6 миллиарда 
рублей. Рост объѐмов наблюдается практически по 
всем видам бытовых услуг. Существенно выросли 
объѐмы услуг по техническому обслуживанию и 
ремонту транспортных средств, услугам 

парикмахерских, по ремонту и пошиву одежды. Шести лучшим работникам бытового 
обслуживания населения Владимир Невоструев вручил почетные грамоты 
Государственного Совета Удмуртской Республики.  
 

17 марта председатель постоянной комиссии 
Государственного Совета Удмуртской Республики 
по экономической политике, промышленности и 
инвестициям Валерий Бузилов принял участие в 
передаче «Точка зрения» на радио ГТРК 
«Удмуртия». В прямом эфире вместе с первым 
заместителем министра строительства, архитектуры 
и жилищной политики республики Иваном 
Новиковым он отвечал на вопросы ведущей Елены 
Огородниковой и радиослушателей. Передача была 
посвящена реализации закона «Об организации проведения капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах в Удмуртской Республике». 
 

18 марта Президент Российской Федерации Владимир Путин выступил в Кремле 
перед депутатами Государственной Думы, членами Совета Федерации, руководителями 
регионов России и представителями гражданского общества в связи с обращением 
Республики Крым и города Севастополя о приѐме в состав Российской Федерации. В 
мероприятии приняли участие исполняющий обязанности Главы Удмуртии Александр 
Соловьев и Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев. Сразу же после 
оглашения специального обращения Президента страны Федеральному Собранию Россия 
и Крым подписали договор между Российской Федерацией и Республикой Крым о 
принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и города Севастополя и 
образовании в составе Российской Федерации новых субъектов. Подписи под документом 
поставили президент России Владимир Путин, председатель Государственного Совета 
Крыма Владимир Константинов, председатель Совета министров Республики Крым 
Сергей Аксенов и уполномоченный Горсовета Севастополя Алексей Чалый. 18 марта во 
многих регионах страны проходят митинги в поддержку Крыма. В Москве очередная 
масштабная акция «Мы вместе» намечена на 18 часов на Красной площади. Предыдущий 
митинг-концерт на Васильевском спуске 7 марта, в котором приняли участие политики и 
известные артисты, собрал 65 тысяч людей. Всего митинги в поддержку выбора крымчан 
пройдут 18 марта в 81 субъекте России. В том числе и в столице Удмуртии в Ижевске. 
Мероприятие намечено в сквере у Вечного огня на 18 часов. Напомним, прошлый митинг 
в поддержку крымчан 11 марта 2014 года собрал у Монумента боевой и трудовой славы 
около восьми тысяч ижевчан. 
 

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424267
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18 марта в Ижевске у Монумента боевой и 
трудовой славы прошел митинг в поддержку 
воссоединения Крыма с Россией. Высказать свою 
позицию по этому вопросу вышли несколько тысяч 
горожан. Среди них были представители 
общественных организаций, политических партий, 
ветераны и молодежь. В сквер у Вечного огня 
пришли те, кто всей душой поддерживает 
воссоединение Крыма с Россией. Почти все 
участники митинга принесли с собой российские 

флаги, плакаты и транспаранты. В мероприятии приняли участие и депутаты 
Государственного Совета Удмуртской Республики. 
 

18 марта вечером в Доме дружбы народов в 
Ижевске состоялось торжественное открытие Дней 
венгерской культуры в Удмуртской Республике. В 
церемонии участвовала первый заместитель 
Председателя Госсовета Удмуртии Светлана 
Кривилева. Проведение Дней венгерской культуры 
в Удмуртии она назвала знаковым событием. 
Венгерской делегации под руководством 
чрезвычайного и полномочного посла Венгрии в 
России Иштвана Ийдярто первый заместитель 
Председателя Государственного Совета рассказала о том, что между Госсоветом 
Удмуртии и всеми финно-угорскими регионами России заключены договоры о 
межпарламентском сотрудничестве. Светлана Кривилева предложила заключить такое 
соглашение между Государственным Советом Удмуртской Республики и парламентом 
Венгрии.  

Дни венгерской культуры в Удмуртии будут проходить с 19 по 24 марта. 
Венгерская делегация побывает на туристических объектах Шарканского района и в 
деревне Старые Быги - Культурной столице финно-угорского мира. Кроме того, в рамках 
Дней венгерской культуры в Ижевске состоится кинофестиваль с показом картин 
венгерских кинематографистов.  
 

20 марта сотрудники Министерства 
внутренних дел по Удмуртской Республике посетили 
Государственный Совет. В рамках Урока 
гражданственности участникам встречи была 
представлена информация о деятельности 
депутатского корпуса республиканского парламента, 
а также о механизме принятия законов в 
Государственном Совете Удмуртии. В зале заседаний 
сессий был продемонстрирован фильм об истории 
становления и развития парламентаризма в 

республике.  
Визит в Госсовет продолжился посещением Геральдического зала, в котором 

представлена символика городов и районов Удмуртской Республики. Участники 
экскурсии имели возможность познакомиться с установленной в зале интерактивной 
доской, позволяющей получить полную информацию о городах и районах республики.  

Большой интерес вызвала экспозиция, посвященная межпарламентскому 
сотрудничеству Государственного Совета Удмуртской Республики с законодательными 
органами других субъектов Российской Федерации.  

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424291
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В музее представительных органов власти республики участники экскурсии 
увидели документы и фотографии, охватывающие более чем столетний период: с момента 
создания земских учреждений на территории Вятской губернии и до сегодняшних дней - 
деятельности Государственного Совета республики пятого созыва.  

Сегодняшний Урок гражданственности посетило около 50 представителей МВД по 
Удмуртии.  

 
20 марта состоялось заседание рабочей 

группы, посвящѐнное вопросам реализации 
федерального и республиканского законов о 
бесплатной юридической помощи. Заседание рабочей 
группы было организовано Управлением Минюста 
России по Удмуртской Республике. Возглавляет 
рабочую группу Михаил Коняхин, начальник 
Управления Минюста России по Удмуртии, также в 
еѐ состав вошли представители Управления по 
обеспечению деятельности мировых судей, 

Адвокатской палаты, Ассоциации развития и поддержки местного самоуправления и 
другие приглашенные. В заседании приняла участие председатель постоянной комиссии 
Госсовета республики по государственному строительству и местному самоуправлению 
Наталья Кузнецова.  

В ходе обсуждения были подведены итоги 2013 года по вопросу предоставления 
бесплатной юридической помощи гражданам Удмуртской Республики, ее качества, 
эффективности и доступности. Основной проблемой выступающие единодушно назвали 
правовую неграмотность населения и выразили общее мнение о том, что необходимо 
повышать правовой уровень населения и вести более активную работу по 
информированию граждан по вопросам оказания бесплатной юридической помощи. 
Наталья Кузнецова проинформировала членов группы о том, что на ноябрь 2014 года 
запланировано проведение «правительственного часа» по вопросу оказания бесплатной 
юридической помощи. Рабочая группа продолжит свою работу.  

 
 
21 марта Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики Владимир 
Невоструев направил поздравительную телеграмму 
Председателю Совета министров Республики Крым 
Сергею Аксенову и Председателю 
Государственного Совета Крыма Владимиру 
Константинову. Спикер парламента Удмуртии от 
имени депутатов поздравил руководство и жителей 
Республики Крым с воссоединением с Россией и 
российским народом. Владимир Невоструев назвал 
решение крымчан историческим событием и выразил искреннюю надежду на то, что это 
станет мощным толчком для развития и процветания Крыма и Севастополя. «Пусть люди, 
живущие в вашем благодатном краю, будут счастливы. Жители Удмуртии желают вам 
мира, стабильности и благополучия», - написано в телеграмме.  

 
21 марта состоялось заседание депутатской фракции КПРФ Госсовета Удмуртии. 

Основной вопрос, рассмотренный на заседании, касался подготовки сельхозпредприятий к 
проведению весенне-полевой кампании. О ходе работ депутатам рассказал исполняющий 
обязанности министра сельского хозяйства и продовольствия республики Алексей 
Стрелков. В ближайшее время наступает пик подготовки к весенне-полевым работам. По 
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словам министра остро стоит ряд вопросов. В частности, в некоторых районах республики 
недостаточно семян для проведения посевной кампании, минеральных удобрений, есть 
проблемы с подготовкой сельскохозяйственной техники.  

Алексей Стрелков ответил на вопросы 
членов фракции КПРФ. Депутаты спрашивали о 
распределении субсидий, развитии передовых 
хозяйств и технологий и задали ряд других 
вопросов.  

На этом же заседании депутаты обменялись 
мнениями о ходе реализации республиканского 
закона, связанного с выполнением наказов 
избирателей депутатами Государственного Совета.  

Руководитель фракции КПРФ Владимир 
Чепкасов проинформировал депутатов о состоявшейся встрече с исполняющим 
обязанности Главы Удмуртской Республики Александром Соловьевым. Обсуждались 
законодательные инициативы депутатской фракции КПРФ, предложенные к 
рассмотрению на сессии Госсовета.  

В завершение заседания депутаты были проинформированы о том, что 29 апреля 
2014 года состоится расширенное заседание фракции КПРФ.  

 
24 марта школьники из Юкаменского, 

Ярского и Красногорского районов, по инициативе 
Председателя Госсовета Удмуртии Владимира 
Невоструева и депутата Рауфа Каримова, 
представляющих избирательный округ № 45, 
побывали в Государственном Совете. Знакомство с 
высшим органом законодательной власти в 
республике для ребят началось с посещения 
Геральдического зала. Здесь юные экскурсанты 
познакомились с флагами и гербами всех районов и 

городов Удмуртии, а также вспомнили значение геральдики своих районов. Также ребята 
имели возможность с помощью интерактивной доски, установленной в фойе зала сессий, 
узнать любую информацию о каждом из районов республики. Продолжилось мероприятие 
мини-турниром по настольному теннису. Победу одержали ребята из Юкаменского 
района.  

  
25 марта в Ижевске, состоялось праздничное 

мероприятие, посвященное Дню работника культуры и 
вручение премии Правительства Удмуртской 
Республики «Признание» за вклад в развитие народного 
творчества. Лучшие из лучших были определены по 
пяти номинациям: народная музыка, народное пение, 
народный танец, традиционная народная культура, 
народный мастер.  

На торжественном мероприятии, состоявшемся в 
русском драматическом театре, работников 
республиканских учреждений культуры тепло поздравил исполняющий обязанности 
Главы Удмуртской Республики Александр Соловьев. Он вручил государственные награды 
лучшим работникам отрасли.  

Председатель постоянной комиссии Госсовета Удмуртии по науке, образованию, 
культуре и молодежной политике Наталья Сударикова вручила Почѐтные грамоты 
Государственного Совета Удмуртской Республики. За большой вклад в развитие культуры 
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такую награду получили директор Кезского районного краеведческого музея имени 
О.А.Поскребышева Наталья Иванова и преподаватель детской школы искусств поселка 
Ува Лариса Сентемова.  

Кульминацией праздника стало награждение премией «Признание». В разных 
номинациях победителями стали дирижер народного ансамбля русских народных 
инструментов «Русский сувенир» Дворца культуры «Юбилейный» города Воткинска Вера 
Исупова, ведущий методист по национальной вышивке информационного-культурного 
центра Якшур-Бодьинского района Людмила Щинова, руководитель народного 
вокального ансамбля «Вуюись» Алнашского районного Дома культуры Людмила 
Корнева, руководитель народного удмуртского фольклорного ансамбля «Бутьмар» Дома 
культуры «Дубитель» города Можги Вера Васильева и руководитель образцового 
народного танца «Калинка» Дома культуры «Заря» горда Сарапула Галина Зимина. 

 
25 марта состоялось заседание Политсовета 

Удмуртского регионального отделения партии 
«Единая Россия». На нѐм заместитель секретаря 
регионального отделения партии Андрей Гальцин 
сообщил о том, кто займѐт освободившиеся места в 
Госсовете Удмуртии. Депутатский мандат получат 
Пѐтр Фомин, начальник Главного управления МЧС 
России по Удмуртской Республике, и Михаил 
Лебедев, председатель НП «Крестьянских 
(фермерских) хозяйств, кооперативов и личных 

подворий Удмуртской Республики». Их кандидатуры были следующими в избирательном 
списке «Единой России».  

Напомним, свободные места в Госсовете появились в связи со сложением 
депутатских полномочий Андрея Гальцина и Александра Волкова. Андрей Гальцин 
назначен руководителем Администрации Главы и Правительства республики. 
Получивший на прошедшем 12 марта заседании 10-й сессии Госсовета мандат депутата, 
первый Президент Удмуртии Александр Волков, на том же заседании сложил свои 
полномочия в связи с наделением его полномочиями члена Совета Федерации.  

Одним из основных вопросов повестки дня заседания Политсовета Удмуртского 
регионального отделения партии «Единая Россия» стала  подготовка к проведению 
предварительного внутрипартийного голосования по кандидатам на должность Главы 
Удмуртской Республики. Принято решение с 26 марта по 26 мая 2014 года провести 
комплекс мероприятий предварительного внутрипартийного голосования по определению 
кандидатуры для последующего выдвижения кандидатом на должность Главы 
Удмуртской Республики на выборах 14 сентября 2014 года.  

По словам Александра Соловьева, секретаря Политсовета регионального отделения 
партии, главная задача «Единой Россий» в 2014 году – это победа кандидата от партии на 
выборах Главы республики.  

Также члены Политсовета приняли решение созвать 24-ую конференцию 
Удмуртского регионального отделения партии «Единая Россия» 5 июня 2014 года в 
городе Ижевске.  

 
26 марта на 350-м заседании Совета Федерации 

спикер верхней палаты парламента Валентина 
Матвиенко вручила сенаторское удостоверение и 
значок Александру Волкову – первому Президенту 
Удмуртии. Таким образом, бывший глава республики 
официально вступил в новую должность. Сенатором 
от Госсовета Удмуртии он был избран 12 марта 2014 
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года. Тогда за его кандидатуру проголосовали 58 депутатов, 18 парламентариев 
высказались против.  

Напомним, ранее законодательный орган республики в Совете Федерации 
представлял Александр Соловьев, которого Президент России Владимир Путин 19 
февраля назначил временно исполняющим обязанности главы Удмуртии. 

 
 

27 марта руководитель депутатской фракции 
ЛДПР Государственного Совета Удмуртской 
Республики Дмитрий Кулишов встретился с 
журналистами в пресс-центре республиканского 
парламента. Дмитрий Кулишов рассказал о 
деятельной депутатской фракции, обозначил свою 
позицию по ряду проблем. В частности, он 
раскритиковал проводимую в последние годы в 
Удмуртии кадровую политику. По его словам, 
сейчас ни одна государственная должность не 

представлена оппозиционной партией. Но Дмитрий Кулишов отметил, что позитивно 
оценивает обновление в руководстве республики и с оптимизмом смотрит в будущее.  

Он также рассказал о законопроекте, касающегося перемещения задержанного 
автомобиля, инициатором которого выступила фракция ЛДПР. Депутаты Госсовета 
приняли его в первом чтении на сессии 25 марта 2014 года. Законопроект уточняет, какой 
момент считать началом перемещения транспортного средства на штрафстоянку. Дмитрий 
Кулишов пояснил, что поправка эта принципиальная. Очень многие водители оказывались 
у своей машины, когда ее погрузка на эвакуатор завершалась. Воспользоваться правом 
устранить нарушение на месте не могли. По новому регламенту началом перемещения 
задержанного автомобиля будет считаться начало движения эвакуатора с погруженным на 
него транспортным средством. В том, что во втором чтении законопроект будет принят — 
у Дмитрия Кулишова сомнений нет.  

Также же руководитель фракции сообщил журналистам, что ЛДПР готовит целый 
пакет законодательных инициатив, касающийся организации дорожного движения и 
общественного транспорта.  

 
27 марта Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики Владимир 
Невоструев принял участие в заседании 
Ассоциации законодательных (представительных) 
органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации Приволжского 
федерального округа. В форуме, состоявшемся в 
городе Уфе, участвовали руководители 
законодательных органов 14 субъектов России. В 
повестку заседания вошли вопросы 

законодательного регулирования вопросов окружающей среды и рационального 
природопользования, а также проблема защиты прав и интересов детей-сирот.  

При обсуждении свои предложения высказал и Председатель Госсовета Удмуртии 
Владимир Невоструев. Его идеи получили поддержку законодателей ПФО. В частности, 
участники заседания были единодушны в необходимости создания экологических фондов 
как на федеральном, так и региональном уровнях.  

Еще одним вопросом повестки заседания стали выборы координатора Ассоциации. 
Согласно положению, координатор избирается раз в два года. В связи с тем, что срок 
полномочий председателя Законодательного собрания Оренбургской области Сергея 
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Грачева в качестве координатора Ассоциации истѐк, была предложена кандидатура 
председателя Законодательного Собрания Пензенской области Ивана Белозерцева. 
Кандидатура была поддержана единогласно.  

 
27 марта в Государственном Совете по 

инициативе Удмуртского регионального отделения 
партии «Единая Россия» состоялся круглый стол на 
тему «Инновационные технологии в сфере общего и 
экологического образования и воспитания в семье». 
Его участниками стали представители министерств 
и ведомств, заинтересованных в обсуждении данной 
проблемы, члены экологических общественных 
организаций, представители образовательных 
учреждений республики.  

Модератором круглого стола выступила председатель постоянной комиссии 
Государственного Совета Удмуртской Республики по науке, образованию, культуре и 
молодежной политике Наталья Сударикова. Она отметила, что, несмотря на проведение 
данного круглого стола в рамках обсуждения реализации партийного проекта «Экология 
России», проблема экологии и экологического воспитания, образования и просвещения 
является надпартийной. Целью проекта «Экология России» является создание 
комплексного подхода по улучшению качества природной среды и экологических условий 
жизни человека, а также экологическое воспитание подрастающего поколения.  

Координатор партийного проекта «Экология России», доктор биологических наук, 
профессор Виктор Туганаев выступил с докладом «Об инновационных технологиях в 
сфере общего и экологического образования и воспитания в семье».  

В ходе обсуждения и прений участники круглого стола приняли резолюцию. Они 
рекомендуют Правительству Удмуртской Республики и профильным министерствам 
рассмотреть вопрос о включении инновационного проекта, касающегося экологического 
воспитания, в программы соответствующих министерств и ведомств.  

 
28 марта председатель постоянной комиссии Государственного Совета по 

агропромышленному комплексу, земельным отношениям, природопользованию и охране 
окружающей среды Владимир Варламов в прямом эфире радио «Моя Удмуртия» ответит 
на вопросы о социальном развитии села. Обсуждение этой темы запланировано в рамках 
радиопередачи «Новая студия». В беседе в прямом эфире также примут участие 
заместитель министра строительства, архитектуры и жилищной политики республики 
Дмитрий Варачев и начальник управления развития сельских территорий министерства 
сельского хозяйства и продовольствия Удмуртии Валерий Золотарев.  

 
28 марта в столице Башкортостана в Уфе 

состоялось заседание Совета при Полномочном 
представителе Президента Российской Федерации в 
Приволжском федеральном округе. В заседании 
приняли участие исполняющий обязанности главы 
Удмуртии Александр Соловьев и Председатель 
Государственного Совета республики Владимир 
Невоструев. Были обсуждены вопросы реализации в 
округе государственной политики в сфере охраны 
окружающей среды, лесного хозяйства, оптимизации 

природопользования. Заседание провел Полпред Президента России в ПФО Михаил 
Бабич. Он отметил, что в связи с развитием промышленности, появлением новых 
предприятий нагрузка на экологию растѐт. Поэтому вопросы соблюдения экологического, 
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природоохранного законодательства, создания условий экономического стимулирования 
добросовестных хозяйствующих субъектов, которые вкладывают средства в решение 
экологических проблем, являются актуальными.  

С основным докладом выступил Президент Башкортостана Рустэм Хамитов. Он 
обозначил четыре главные природоохранные проблемы Приволжского федерального 
округа: высокий уровень загрязнения атмосферного воздуха и водных объектов, большое 
число объектов накопленного экологического ущерба, проблемы с организацией сбора, 
хранения и утилизации отходов производства и потребления, а также неэффективное 
использование лесных ресурсов. Участники заседания обсудили пути решения этих 
проблем. 

 
29 марта в Доме дружбы народов в Ижевске 

состоялось расширенное заседание фракции КПРФ 
Государственного Совета Удмуртской Республики, 
на котором были подведены итоги работы в 2013 
году. Мероприятие прошло в форме форума 
депутатов органов государственной власти и 
местного самоуправления, избранных при 
поддержке КПРФ. В его работе принял участие 
депутат Государственной Думы Российской 
Федерации, член ЦК КПРФ Николай Сапожников.  
В своем отчѐтном докладе руководитель фракции 

коммунистов в Госсовете Удмуртии Владимир Чепкасов подробно рассказал об основных 
направлениях работы. В 2013 году внимание фракции было акцентировано на вопросах 
формирования бюджета Удмуртии на 2014 год и на плановый период 2015-2016 годов, 
разработки и продвижения законодательных инициатив по принятию законопроектов, 
касающихся социальной поддержки «детей войны» и наказов избирателей депутатам 
Государственного Совета Удмуртской Республики. За 2013 год фракция КПРФ провела 25 
заседаний.  

По итогам форума депутатов-коммунистов принята резолюция, в которой 
отмечается необходимость усиления работы и более широкого использования опыта 
депутатской работы, накопленного как в Удмуртии, так и в других партийных 
организациях страны.  

Кроме того, республиканский форум депутатов-коммунистов принял резолюцию 
по ситуации в Украине. В документе выражается поддержка жителям Крыма и осуждается 
политика, проводимая «агрессивной группировкой, захватившей власть». В резолюции, в 
частности, указано: «Форум депутатов органов государственной власти и местного 
самоуправления Удмуртской Республики, избранных при поддержке КПРФ выражает 
поддержку народному сопротивлению и самоорганизации граждан Украины в защиту 
личной и общественной безопасности в регионах Украины.  

Мы осуждаем и призываем все общественные силы России осудить факты 
вандализма и осквернения исторических памятников в украинских городах и селах.  
Необходимо активно противодействовать либеральным группам, которые шествуют по 
Москве с бандеровскими знаменами. Якобы выражая протест, они плюют в души тех, кто 
сражался с фашизмом и кто сегодня остается под пятой бандеровских насильников в 
Киеве – матери городов русских.  

Мы поддерживаем решение жителей Крыма о вхождении в состав Российской 
Федерации. Считаем его формой народного волеизъявления, высказанного на 
всенародном референдуме.  

Мы поддерживаем решение принятое нашей страной о вхождении Крыма в состав 
России в качестве двух новых субъектов Российской Федерации - Республики Крым и 
города федерального подчинения Севастополь.  
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Мы обращаемся к руководству Удмуртской Республики с предложением о 
налаживание партнерских взаимоотношений с новыми субъектами Российской 
Федерации».  

 
 

 
 

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 
 
25 марта 2014 года состоялось заседание Государственного Собрания Республики 

Башкортостан. Заседание открыл отчет Президента Башкортостана Рустэма Хамитова о 
результатах деятельности Правительства республики за 2013 год. Уполномоченный по 
правам человека в Республике Башкортостан представил вниманию парламентариев 
доклад о соблюдении прав и свобод человека и гражданина в республике в 2013 году.  

Внесение изменений, одобренное парламентариями, в закон Республики 
Башкортостан «О регулировании жилищных отношений в Республике 
Башкортостан» закрепляет обязанность органов местного самоуправления запрашивать 
документы, необходимые для постановки граждан на учет в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях. А внесение изменений в закон Республики Башкортостан «О 
дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей» касается введения положения о дополнительных 
гарантиях прав указанной категории лиц на медицинское обслуживание и 
оздоровительные мероприятия. Дети, получающие высшее образование или среднее 
профессиональное в очной форме и потерявшие в период обучения родителей, 
зачисляются на полное государственное обеспечение. Это право сохраняется за ними до 
достижения ими возраста 23 лет.  

На пленарном заседании были рассмотрены ряд законопроектов, направленных на 
совершенствование деятельности органов местного самоуправления. Поправки, 
предложенные в закон «О местном самоуправлении в Республике Башкортостан» 
расширяют перечень оснований для удаления главы муниципального образования в 
отставку. Поводом могут стать нарушения прав и свобод человека, если это 
способствовало межконфессиональным конфликтам. Также законопроектом 
устанавливается, что плановые проверки деятельности органов местного самоуправления 
и должностных лиц будут проводиться на основании ежегодного плана проверок, 
согласованного с Прокуратурой республики, не чаще одного раза в два года.  

Внесение изменений в отдельные законодательные акты Республики 
Башкортостан» совершенствует законодательство региона в части контроля за 
обеспечением надлежащего санитарного и технического состояния жилых помещений, 
предоставляемых детям - сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей. 
Контроль предложено возложить на органы опеки и попечительства. Для реализации 
указанных полномочий предполагается внесение изменений в закон, предусматривающих 
проведение ремонта жилых помещений.  

27 марта 2014 года в Уфе состоялось 38-е заседание Ассоциации законодательных 
(представительных) органов государственной власти субъектов Российской Федерации 
Приволжского федерального округа. В форуме приняли участие руководители 
законодательных органов 14 субъектов России. В повестку заседания вошли вопросы 
законодательного регулирования вопросов окружающей среды и рационального 
природопользования, а также проблема защиты прав и интересов детей-сирот. Еще одним 
вопросом повестки заседания стали выборы координатора Ассоциации. Согласно 
положению, координатор избирается раз в два года. В связи с тем, что срок полномочий 
председателя Законодательного Собрания Оренбургской области Сергея Грачева в 
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качестве координатора Ассоциации истек, была предложена кандидатура председателя 
Законодательного Собрания Пензенской области Ивана Белозерцева. Кандидатура была 
поддержана единогласно. 

 
РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 
 

Сорок девятое заседание Государственного Совета Республики Татарстан 
четвертого созыва состоялось 20 марта 2014 года. На заседании парламента было принято 
обращение парламента Татарстана к Председателю Государственной Думы Сергею 
Нарышкину с предложением ускорить рассмотрение проекта федерального закона № 
495392-5 «О государственной поддержке инновационной деятельности в Российской 
Федерации». Еще одним обращением республиканского парламента стало обращение к 
Сергею Нарышкину и Председателю Правительства Российской Федерации Дмитрию 
Медведеву по вопросу установления статуса детей войны и мер социальной поддержки 
указанной категории граждан на федеральном уровне.  

Также вниманию депутатов был представлен доклад о деятельности 
Уполномоченного при Президенте Республики Татарстан по защите прав 
предпринимателей, а в рамках «Правительственного часа» парламентарии заслушали 
информацию Кабинета Министров РТ «О перспективах развития сферы культуры в 
Республике Татарстан в рамках Года культуры». Кроме того, на заседании были 
рассмотрены кандидатуры для избрания на должности пяти мировых судей Республики 
Татарстан.  
 
КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

27 марта 2014 года состоялось пленарное заседание Законодательного Собрания 
Кировской области.  Всего в окончательной редакции депутатами было принято девять 
законов. Среди них: «О внесении изменений в Закон Кировской области «О защите 
населения и территории Кировской области от чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера»; «О внесении изменений в Закон Кировской области «О 
пользовании участками недр местного значения на территории Кировской области»; 
«О внесении изменения в статью 6 Закона Кировской области «О Контрольно-счетной 
палате Кировской области». Ещѐ шесть законопроектов приняты в первом чтении. С 
отчетом о работе Контрольно-счетной палаты Кировской области в 2013 году перед 
депутатами выступил Председатель КСП. Также перед депутатами выступили 
руководители двух региональных отделений политических партий «Патриоты России» и 
«Яблоко». 

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 
 

27 марта 2014 года прошло заседание Законодательного Собрания Нижегородской 
области. Депутаты рассмотрели проект изменений в закон «Об областном бюджете на 
2014 год и плановый период на 2015 и 2016 годы». Корректировки вызваны 
необходимостью увеличения расходов в целях обеспечения софинансирования с 
федеральным бюджетом ряда мероприятий по государственным программам. В частности, 
дополнительные средства будут направлены на поддержку АПК, реализацию 
госпрограммы «Ликвидация очередности в дошкольных образовательных организациях», 
подпрограмму «Волновое переселение граждан из аварийного жилищного фонда с целью 
стимулирования жилищного строительства на 2013-2015 годы». С учетом предлагаемых 
изменений основные параметры областного бюджета на 2014 год составят: по доходам – 
115 млрд. рублей, расходам – 128 млрд. рублей, дефицит – 13 млрд. рублей. 

Также депутаты обсудили поправки к закону «О народных художественных 
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промыслах Нижегородской области». Согласно законопроекту, организации, 
осуществляющие на территории области торговую деятельность изделиями НХП, могут 
получить господдержку в форме субсидий, направленных на компенсацию части 
арендной платы. Поддержка предоставляется только тем магазинам, у которых изделия из 
Нижегородской области составляют не менее 50% от всех продаваемых товаров НХП и не 
менее 30% от общего объѐма реализации. Изменения вносятся в целях развития 
товаропроводящей сети изделий НХП, что будет способствовать сохранению промыслов 
на территории Нижегородской области. 

Кроме того, на заседании регионального парламента было рассмотрено обращение 
к Председателю Совета Федерации РФ Валентине Матвиенко, Председателю 
Государственной Думы РФ Сергею Нарышкину, Председателю Правительства РФ 
Дмитрию Медведеву о необходимости принятия мер по упорядочению оборота 
спиртосодержащей непищевой продукции и внесения соответствующих изменений в 
федеральное законодательство. В целях предотвращения потребления населением 
спиртосодержащей непищевой продукции и снижения алкоголизации населения депутаты 
Законодательного Собрания просят федеральные органы власти внести изменения в 
федеральное законодательство в части усиления государственного регулирования 
производства и оборота спиртосодержащей непищевой продукции. 
 
САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ  
 

25 марта 2014 года состоялось очередное тридцать восьмое заседание Самарской 
Губернской Думы пятого созыва. Большая дискуссия развернулась в ходе обсуждения 
проекта федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», 
поступившего на рассмотрение из Государственной Думы РФ. Основной идеей 
представленного законопроекта является создание дополнительного уровня местной 
власти. В частности, предлагается распространить двухуровневую модель организации 
местного самоуправления на крупные городские округа. В связи с этим вводятся два 
новых вида муниципальных образования: городской округ с внутригородским делением и 
внутригородской район. Создание таких городских округов и внутригородских 
муниципальных образований предлагается осуществлять законами соответствующих 
субъектов Российской Федерации. 
  Живой интерес законодателей вызвал отчет о деятельности полиции на территории 
Самарской области за 2013 год. В прошлом году оперативная обстановка на территории 
региона характеризовалась снижением числа зарегистрированных преступлений на 13,9%. 
Одновременно доля расследованных органами внутренних дел преступлений выросла и 
составила 54%. 

Также на 38 пленарном заседании Самарской Губернской Думы во втором чтении 
был принят  Закон Самарской области «О внесении изменений в Закон Самарской области 
«Об административных правонарушениях на территории Самарской области». 
Законом предлагается дополнить существующее законодательство нормами, 
устанавливающими административную ответственность за непроведение мероприятий по 
очистке от снега, наледи и сосулек кровель нежилых зданий, сооружений и крыш их 
подъездов; за нарушение установленной муниципальными правовыми актами 
периодичности выполнения работ по уборке территории; а также за нарушение 
установленных муниципальными правовыми актами требований к содержанию фасадов 
нежилых зданий, строений, сооружений, кроме действий, предусмотренных в КоАПе. 
Более того, предлагается, что за повторное аналогичное нарушение сумма 
административных штрафов  возрастает. 

В числе социально значимых вопросов был рассмотрен и принят сразу в двух 
чтениях Закон Самарской области «О мерах социальной поддержки граждан, 
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родившихся в период с 3 сентября 1927 года по 2 сентября 1945 года». Законопроект 
устанавливает  правовые и организационные основы оказания социальной поддержки 
указанной категории граждан и направлен на улучшение их материального и социального 
положения. В настоящее время система государственной поддержки граждан пожилого 
возраста включает в себя широкий спектр мер, направленных на их социальную защиту.  
Меры социальной поддержки предоставляются различным категориям участников 
Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, однако впервые на региональном уровне 
выделяется категория «дети войны». Законопроектом предусмотрено, что все граждане 
Российской Федерации, родившееся в указанный период и проживающие на территории 
Самарской области, имеют право на получение мер социальной поддержки, направленных 
на медицинское и социальное обеспечение. Кроме того, те пожилые люди, размер пенсии 
которых ниже двух величин прожиточного минимума пенсионера, установленного в 
регионе, имеют право на получение ко Дню Победы ежегодной денежной выплаты в 
размере 1000 рублей. Предполагается, что размер выплаты будет в дальнейшем 
индексироваться. Важно определиться с источниками финансирования законопроекта в 
самое ближайшее время, чтобы «дети войны» могли получить предусмотренные 
законопроектом выплаты уже в текущем году.  

Не вызвал нареканий и был принят в первом чтении проект закона Самарской 
области «О внесении изменения в статью 10.4 Закона Самарской области «Об 
административных правонарушениях на территории Самарской области». Также в 
первом чтении был принят проект закона Самарской области «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Самарской области». Законопроектом 
предусматривается возможность восстановления пассивного избирательного права 
граждан, судимость которых снята или погашена. Для лиц, совершивших тяжкое 
преступление, возможность быть избранным наступает после истечения десяти лет со дня 
снятия или погашения судимости, а для лиц, совершивших особо тяжкие преступления, – 
после истечения пятнадцати лет со дня снятия или погашения судимости. Указанные 
изменения вносятся в законы Самарской области «О выборах Губернатора Самарской 
области», «О выборах депутатов представительного органа муниципального 
образования», «О выборах депутатов Самарской Губернской Думы», «О выборах главы 
муниципального образования, другого выборного должностного лица местного 
самоуправления». 

Также на заседании был заслушан и принят к сведению отчет о работе Счетной 
палаты Самарской области за 2013 год. 
 
САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ  
 

26 марта 2014 года состоялось 22-е заседание Саратовской областной Думы. 
Депутаты рассмотрели ряд значимых вопросов, заслушали отчеты о результатах 
деятельности региональных ГУ МВД и Счетной палаты. Были внесены изменения в 
областной бюджет: в регион поступило почти 600 млн. рублей федеральных средств. В 
основном они направлены на поддержку сельского хозяйства – приобретение элитных 
семян, возмещение части процентной ставки для различных отраслей по кредитам, взятым 
на развитие производства, а также на оказание помощи начинающим фермерам и 
семейным животноводческим фермам. Продолжается работа по оздоровлению 
финансовой ситуации в регионе – используются все возможности для реструктуризации 
госдолга и снижения долговой нагрузки. За счет экономии на содержании работников 
региональных учреждений на 294,5 млн. рублей уменьшен размер привлекаемых 
банковских кредитов. Кроме этого, небольшая экономия – порядка полумиллиона рублей 
– сложилась за счет внесения изменений в Закон Саратовской области «О социальных 
гарантиях». До сегодняшнего дня лица, замещавшие ранее государственные должности 
или работавшие в органах государственной власти и управления региона, имели право на 
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возмещение из областного бюджета стоимости квартплаты и коммунальных услуг, а 
также право на получение ежегодной путевки и оплаты проезда до места отдыха и 
обратно на курорты России. Речь идет об экс-губернаторах, первых секретарях обкома 
КПСС, председателях Совета народных депутатов и других равнозначных должностях. 
Принято решение отменить эти привилегии. 

Дорабатывается законодательство, регламентирующее проведение капитального 
ремонта общего имущества многоквартирных домов. В конце прошлого года в 
Жилищный кодекс и некоторые законодательные акты Российской Федерации был внесен 
ряд изменений. Теперь региональное законодательство приводится в соответствие 
федеральному. Из программы капремонта исключены дома, признанные аварийными, с 
физическим износом основных конструктивных элементов свыше 70%, а также имеющие 
меньше, чем три квартиры. Дополнения внесены в областной закон, регулирующий 
порядок проведения мониторинга технического состояния многоквартирных домов. Так, 
предусмотрено, что перечень сведений, содержащих информацию о техническом 
состоянии конструктивных элементов должен устанавливаться уполномоченным 
государственным органом области. 
 
ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА 
 

20 марта 2014 года в ходе очередной 20-й сессии Государственного Совета 
Чувашии депутаты парламента в двух чтениях приняли проект республиканского закона 
«О внесении изменений в Закон Чувашской Республики «О республиканском бюджете 
Чувашской Республики на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов». 
Бюджет Чувашской Республики на 2014 год увеличен по доходам на 1,2 млрд. рублей. 
Безвозмездные поступления увеличены (в сальдированной сумме) на 738,7 млн. рублей. В 
соответствии с принятыми отдельными решениями Правительства Российской Федерации 
дополнительно предусматриваются республике в 2014 году межбюджетные трансферты в 
сальдированной сумме 1,3 млрд. рублей. 

Также в ходе очередной 20-й сессии Государственного Совета Чувашской 
Республики состоялся «Правительственный час», посвященный актуальным вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства Чувашии. С основным докладом о состоянии 
жилищно-коммунального комплекса выступил министр строительства, архитектуры и 
жилищно-коммунального хозяйства Чувашской Республики. Особое внимание в 
республике уделяется вопросам задолженности организаций жилищно-коммунального 
комплекса за топливно-энергетические ресурсы. 
 
 
 

 
 
 Социально-экономическая ситуация в Удмуртской Республике в январе-феврале 
2014 года 

 
Индекс производства в Удмуртской Республике в январе-феврале 2014 года 

составил 98,9% к январю-февралю 2013 года.  
Индекс производства по видам экономической деятельности: 

- добыча полезных ископаемых – 99,8%; 
- обрабатывающие производства – 97,4%; 
- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 100,4%. 
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Относительно предшествующего месяца индекс производства в феврале составил 
103,0%, по видам экономической деятельности индексы следующие:  

- добыча полезных ископаемых – 90,5%; 
- обрабатывающие производства – 123,8%; 
- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 91,8%. 
 

В среднем по России индекс промышленного производства за январь-февраль 
2014 года составил 100,9% к январю-февралю 2013 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 
- добыча полезных ископаемых – 100,9%; 
- обрабатывающие  производства – 101,8%; 
- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 97,8%. 

В феврале 2014 года относительно предшествующего месяца промышленное 
производство в России увеличилось на 1,6%. 
 
 Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг 
собственными силами по добыче полезных ископаемых, обрабатывающим производствам, 
производству и распределению электроэнергии,  газа и воды (по ―чистым‖ видам 
экономической деятельности) по полному кругу организаций производителей за 
рассматриваемый период на сумму 54,6 млрд рублей (в фактических отпускных ценах без 
НДС, акцизов и других аналогичных обязательных платежей) или 106,6% к 
соответствующему периоду предыдущего года, в том числе по ―чистым‖ видам 
деятельности: 
- добыча полезных ископаемых – 22,3 млрд рублей (102,0%); 
- обрабатывающие производства – 25,2 млрд рублей (110,3%); 
- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 7,1 млрд рублей 
(108,8%). 
 
 Добыто 1,7 млн. тонн нефти (99,9% к соответствующему периоду прошлого года), 
23,1 тыс. куб. м. нерудных строительных материалов (39,5% относительно аналогичного 
периода прошлого года). Добыча нефтяного попутного газа относительно января-февраля 
2013 года увеличилась на 46,6%. 
Увеличилось производство тепловой энергии на 4,2%, производство электроэнергии 
сократилось на 1,9%. 
 

Объѐм работ, выполненных  по виду деятельности «Строительство», составил 2,8 
млрд рублей (101,5% к январю-февралю 2013 года). За рассматриваемый период в 
республике сдано 90,6 тыс. кв.м. общей площади жилых домов, что на 25,9% больше, чем 
за аналогичный период предыдущего года. Индивидуальными застройщиками введено 
32,9 тыс. кв.м жилых домов (137,0% к уровню января-февраля 2013 года), что составило 
36% от общего ввода по республике. 
 

В среднем по России объѐм работ, выполненных по виду деятельности 
«Строительство» сократился относительно соответствующего периода прошлого 
года на 3,8%.  

Ввод в действие жилых домов в России за январь-февраль 2014 года по сравнению 
с вводом жилья в январе-феврале 2013 года увеличился на 34,3%. 
 

Оборот розничной торговли составил 26,9 млрд рублей, что в сопоставимых 
ценах на 5,4% больше, чем за январь-февраль предыдущего года (прирост оборота 
розничной торговли за январь-февраль 2013 года составлял 4,7%). Доля продажи 
непродовольственных товаров в обороте розничной торговли составила 51,6% против 
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52,5% в январе-феврале 2013 года. В рассматриваемом периоде оборот розничной 
торговли на 96,6% формировался торгующими организациями и индивидуальными 
предпринимателями, торгующими вне рынка. На долю специализированных, 
универсальных рынков и ярмарок приходилось 3,4% оборота розничной торговли (5,0% - 
в январе-феврале 2013 года). 
 

В среднем по России наблюдается рост оборота розничной торговли на 3,2%.  
 

Оборот общественного питания сложился в сумме 1,7 млрд рублей, что в 
сопоставимых ценах на 8,8% выше уровня января-февраля предыдущего года (в январе-
феврале 2013 года относительно соответствующего периода предыдущего года было 
зафиксировано увеличение оборота общественного питания на 7,2%). 
 

Объѐм платных услуг населению составил 8,4 млрд. рублей, что в сопоставимых 
ценах на 2,9% больше, чем за январь-февраль предыдущего года (в январе-феврале 2013 
года объѐм платных услуг увеличился на 1,0%). Удельный вес платных услуг в 
потребительских расходах населения в рассматриваемом периоде составил 21,8% против 
20,5% в аналогичном периоде предыдущего года. 
 
 Изменение цен по секторам экономики (февраль 2014 года к декабрю 2013 года): 

- индекс потребительских цен – 100,3%; 
- индекс цен производителей промышленных товаров – 99,6%; 
- индекс цен строительной продукции – 100,1%; 
- индекс тарифов на грузовые перевозки – 105,1%; 
- индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию – 

99,3%; 
 индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц – 100,3%. 
 
 Цены на товары и услуги в Удмуртии к концу февраля 2014 года относительно 
декабря предыдущего года выросли на 0,3% (в прошлом году – на 1,7%), в том числе на: 

- продовольственные товары – на 0,2% (год назад – на 3,0%),  
- непродовольственные товары – на 0,3% (год назад – на 1,0%),  
- услуги – на 0,6% (год назад – на 1,2%). 

Продовольственные товары. На конец февраля относительно начала года самый 
высокий прирост цены отмечен на плодоовощную продукцию (4,3%), в том числе 
картофель подорожал на 22,9%. Максимальное снижение цены зафиксировано на яйца (на 
20,3%). Хлеб и хлебобулочные изделия подешевели на 1,5%, сахар-песок - на 1%, 
мясопродукты и молоко - на 0,5%.  

Непродовольственные товары. Максимальный прирост цены относительно начала 
года зафиксирован на фарфоро-фаянсовую посуду (4,7%). Максимальное снижение цены 
отмечено на меха и меховые изделия (на 4,9%). 

Цены на платные услуги. Максимальное удорожание относительно начала года 
отмечено на услуги гостиниц и прочих мест проживания (на 9,3%), заметно подорожали 
услуги  на 1,3%. 
 

В среднем по России цены к концу февраля относительно декабря 2013 года 
выросли на 1,3% (в феврале 2013 года относительно декабря 2012 года был зафиксирован 
рост цен на 1,5%), в том числе на: 

- продовольственные товары – на 2,2% (год назад – на 2,6%),  
- непродовольственные товары – на 0,7% (год назад – на 0,9%),  
- услуги – на 0,9% (год назад – на 1,0%). 
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Индекс производства сельхозпродукции в январе-феврале 2014 года составил 
101,7% (соответствующий показатель прошлого года – 97,9%). Выпуск продукции 
сельского хозяйства всеми сельхозпроизводителями составил 5,1 млрд рублей.  

В среднем по России индекс производства сельхозпродукции составил 100,9%. 
 
Поголовье крупного рогатого скота в хозяйствах всех категорий по состоянию на 

конец февраля 2014 года сохранилось на уровне предыдущего года, из него коров  
сократилось на 158 голов. Наибольший спад поголовья отмечается в свиноводстве - 
12,3%, поголовье овец и коз снизилось на 4,4% (за счѐт снижения в крестьянских 
(фермерских) хозяйствах и хозяйствах населения). Поголовье птицы увеличилось на 
13,4%.  

В структуре поголовья скота на конец февраля 2014 года на хозяйства населения и 
фермеров приходилось 24% поголовья крупного рогатого скота, 14% свиней и 95% овец и 
коз. 

В среднем по России на конец февраля 2014 года поголовье крупного рогатого 
скота в хозяйствах всех сельхозпроизводителей уменьшилось относительно 
соответствующей даты предыдущего года на 2,3%, из него коров – на 2,6%.Численность 
свиней сохранилась на уровне предыдущего года, увеличилось поголовье овец и коз  на 
0,7%. 
 

В хозяйствах всех категорий в январе-феврале 2014 года по сравнению с 
соответствующим периодом предыдущего года производство яиц и молока увеличилось 
на 7,2% и 3,8% соответственно,  мяса (скот и птица на убой в живом весе) на 0,2%.  

В структуре производства животноводческой продукции на долю хозяйств 
населения и фермеров приходилось 12% производства мяса, 17% - молока и 3% 
производства яиц. 

В среднем по России в хозяйствах всех категорий увеличилось производство скота 
и птицы на убой на 4,3%,   производство яиц и молока снизилось - на 2,9% и 1,4%  
соответственно. 
 

Средний надой молока от одной коровы в крупных, средних и малых 
сельхозорганизациях в январе-феврале 2014 года составил 795 килограмм, что на 4,5% 
больше (на 34 кг), чем за тот же период 2013 года. Средняя яйценоскость 1 курицы-
несушки сохранилась на уровне соответствующего периода предыдущего года. 

Обеспеченность скота кормами в расчѐте на 1 условную голову скота в 
сельхозорганизациях по состоянию на конец февраля 2014 года составила 5,6 центнеров 
кормовых единиц, что на 21,3% меньше, чем на соответствующую дату предыдущего 
года. 

Объем реализации сельскохозяйственной продукции в крупных, средних и 
малых сельскохозяйственных организациях характеризуется увеличением отгрузки 
продукции животноводства, в том числе яиц и молока  на 6,9% и 6,6% соответственно, 
мяса – на 1,4% и снижением  отгрузки продукции растениеводства - зерновых и 
зернобобовых культур (на 39,6%), овощей открытого и закрытого грунта (на 38,6%), 
картофеля (на 16,5%). 
 
 Исполнение бюджета Удмуртской Республики 

Доходы бюджета Удмуртской Республики за январь-февраль 2014 года 
определились в сумме 5 млрд. 418 млн. 970 тыс. рублей. Динамика поступления доходов 
в 2014 году по сравнению с предыдущим 2013 годом характеризуется ростом поступлений 
на 273 млн. 567 тыс. рублей, или на 5,3%.  
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Собственные доходы бюджета республики определены в размере        3 млрд. 942 
млн. 441 тыс. рублей, что составляет 9,4% годовых бюджетных назначений. По 
сравнению с 2013 годом собственные доходы бюджета республики выросли на 2,7%.  

В разрезе отдельных налогов исполнение годовых бюджетных назначений 
характеризуется следующим образом: 

- на 9,0% исполнен план поступления налога на прибыль организаций, в 
сравнении с предыдущим годом поступление налога на прибыль увеличилось на 7,0%; 

- на 12,1% исполнен план по налогу на доходы физических лиц, поступление 
налога увеличилось на 33,6% к уровню 2013 года; 

- в 2,5 раза меньше, чем в предыдущем году в бюджет Удмуртской Республики 
получено акцизных платежей, годовой план по акцизам за январь-февраль текущего года 
исполнен на 7,8%; 

- на 1,9% увеличилось по сравнению с предыдущим годом поступление налогов на 
совокупный доход; 

- на 30% больше в сравнении с предыдущим годом получено налога на имущество 
организаций; 

- на 5,5% больше, чем в предыдущем году, получено транспортного налога, 
годовые бюджетные назначения по налогу исполнены на 14,1%; 

- на 25,9% исполнен план поступления доходов от использования имущества, 
находящегося в госсобственности, получено 10 млн. 385 тыс. рублей, что на 50,3% 
меньше, чем в 2013 году; 

- плата за негативное воздействие на окружающую среду составила 2  млн. 082 
тыс. рублей, что более чем в 2 раза ниже уровня  предыдущего года. 

Безвозмездные перечисления в бюджет республики в январе-феврале 2014 года 
определились в сумме 1 млрд. 476 млн. 529 тыс. рублей, из них: дотации на 
выравнивание бюджетной обеспеченности составили 457 млн. 385 тыс. рублей, дотации 
на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджета – 279 млн. 983 тыс. 
рублей,  субвенции - 618 млн. 286 тыс. рублей, субсидии – 60 млн. 306 тыс. рублей.  

В сравнении с прошлым годом из федерального бюджета получено средств 
больше на 13%.  
 

 Расходы бюджета республики в январе-феврале 2014 года составили 7 млрд. 521 
млн. 827 тыс. рублей, что на 7,0% выше уровня 2013 года. 

 Расходы на заработную плату работникам учреждений, осуществляемые за счет 
средств бюджета Удмуртской Республики составили 536 млн. 415 тыс. рублей. 

 Просроченная кредиторская задолженность – 117 млн. 562 тыс. рублей. 
 

Бюджетные расходы произведены по следующим направлениям: 
- на финансирование общегосударственных вопросов направлено         198 млн. 482 

тыс. рублей, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года расходы по статье 
увеличились на 7,6%;  

- финансирование национальной безопасности и правоохранительной 
деятельности составило 62 млн. 305 тыс. рублей. Годовой план выполнен на 10,9%. В 
отчетном периоде финансирование по статье относительно уровня 2013 года уменьшилось 
на 9,1%. 

На финансирование отраслей экономики направлено 1 млрд. 316 млн. 265 тыс. 
рублей, что составляет 17,5% всех расходов бюджета. В том числе: 

- на государственную поддержку сельского хозяйства – 95 млн. 072 тыс. рублей (темп 
роста к уровню 2013 года 239,8%); 

- на поддержку дорожного хозяйства (дорожный фонд) – 1 млрд. 107 млн. 992 тыс. 
рублей (темп роста к уровню 2013 года 165,5%); 
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- по статье «Жилищно-коммунальное хозяйство» расходы составили 334 090 тыс. 
рублей или 24,7% к годовому плану; 

- по статье «Охрана окружающей среды» произведены расходы в сумме 1 923 тыс. 
рублей, что на 80% ниже уровня прошлого года. 

На социально-культурную сферу выделено 4 млрд. 964 млн. 195 тыс. рублей 
бюджетных средств, что составляет 66,0% всех  расходов. В том числе: 

- по статье «Образование» финансирование составило 2 млрд. 004 млн. 669 тыс. 
рублей (11,4% годовых бюджетных назначений, темп роста к 2013 году 113,9%);   

- на «Здравоохранение» выделено 1 млрд. 601 млн. 026 тыс. рублей (16,5% годовых 
бюджетных назначений, темп роста к предыдущему году 128,3%);    

- «Культура, кинематография» профинансированы в сумме 99 млн. 068 тыс. 
рублей (12% годовых бюджетных назначений, темп роста к 2013 году 108,3%);   

- на «Социальную политику» направлено 1 млрд. 138 млн. 329 тыс. рублей (12,0% 
годовых бюджетных назначений, темп роста 88,6%); 

- на «Физическую культуру и спорт» выделено 121 млн. 073 тыс. рублей (22,4% 
годовых бюджетных назначений, темп роста 52,8%); 

- по статье «Средства массовой информации» финансирование составило 25 млн. 
025 тыс. рублей (13,7% годовых бюджетных назначений). 
            По статье «Обслуживание государственного и муниципального долга» расходы 
бюджета составили 215 млн. 185 тыс. рублей (7,4% годовых бюджетных назначений), что 
составляет 2,9% всех бюджетных расходов. 

Межбюджетные трансферты определились в сумме 404 млн. 355 тыс. рублей, 
что составляет 5,3% всех бюджетных расходов. Годовой план выполнен на 13,0%.  

Превышение расходов над доходами (дефицит) бюджета республики за январь-
февраль текущего года составило 2 млрд. 102 млн. 857 тыс. рублей.  

 
 Консолидированный бюджет Удмуртской Республики исполнен по  доходам  на  
6 млрд. 659 млн. 753 тыс. рублей, что на 3,7% превышает уровень 2013 года.  
 Расходы  консолидированного  бюджета  Удмуртской   Республики    составили  
8 млрд. 369 млн. 134 тыс. рублей, что на 7,8% больше суммы расходов января-февраля 
2013 года.   
 Дефицит консолидированного бюджета Удмуртской Республики за январь-
февраль текущего года определился в сумме 1 млрд. 709 млн. 381 тыс. рублей. 
Расходы на заработную плату работникам учреждений, осуществляемые за счет средств 
консолидированного бюджета Удмуртской Республики составили 2 млрд. 023 млн. 895 
тыс. рублей. 
 

Среднедушевые денежные доходы населения за январь 2014 года относительно 
января 2013 года увеличились на 5,2% и составили 12 313 рублей. В прошлом году было 
зафиксировано увеличение показателя на 9,7%.   
По предварительным данным среднедушевые денежные доходы за январь-февраль 2014 
года относительно января-февраля 2013 года увеличились на 15,9% и составили 15 794 
рубля. В прошлом году был зафиксирован рост рассматриваемого показателя на 4,7%. 
 

Реальные располагаемые денежные доходы населения за январь 2014 года 
относительно января 2013 года увеличились на 2,1%. В прошлом году было 
зафиксировано сокращение показателя на 0,8%.  

По предварительным данным реальные располагаемые денежные доходы 
населения за январь-февраль 2014 года относительно января-февраля 2013 года 
увеличились на 13,2%. В прошлом году было сокращение рассматриваемого показателя на 
6,2%. 
 



 47 

В среднем по России по предварительным данным реальные располагаемые 
денежные доходы населения за январь-февраль 2014 года относительно 
соответствующего периода 2013 года сократились на 0,3% (в прошлом году 
наблюдалось увеличение рассматриваемого показателя на 3,6%). 
 

За январь 2014 года  среднемесячная заработная плата одного работника 
составила 21 437,9 рублей, что на 13,7% выше заработной платы за январь 2013 года. За 
аналогичный период предыдущего года был зафиксирован рост заработной платы на 
13,8%. 

В среднем по России заработная плата за январь-февраль 2014 года (оценка) 
увеличилась на 12,1% и составила 29 608 рублей, в прошлом году еѐ прирост составлял 
11,6%.  
 

Реальная заработная плата, скорректированная на индекс потребительских цен, 
по сравнению с январѐм 2013 года выросла на 8,0%. За январь 2013 года относительно 
января 2012 года было зафиксировано увеличение реальной заработной платы на 5,1%.  

В среднем по России реальная заработная плата за январь-февраль 2014 год 
(оценка) относительно соответствующего периода прошлого года  увеличилась на 5,6%. 
В прошлом году был зафиксирован рост реальной заработной платы на 4,1%. 
 

Задолженность по заработной плате в обследуемых организациях по видам 
экономической деятельности на 1 марта 2014 года составила 6,3 млн  рублей и по 
сравнению с 1 марта 2013 года сократилась на 15,1 млн. рублей или в 3,4 раза.  
Структура просроченной задолженности по заработной плате: 

54,7% - обрабатывающие производства; 
23,9% - рыболовство, рыбоводство; 
21,3% - сельское хозяйство. 
На указанную дату имеется задолженность перед работниками в трѐх районах 

республики и городе Глазове. Доля задолженности по муниципальным образованиям в 
общей сумме составляет: 

23,9% - Каракулинский район; 
21,2% - Малопургинский район; 
0,1% - Сарапульский район; 
54,7% - г.Глазов. 
Общая численность работников, перед которыми организации республики имеют 

задолженность, составила 371 человек. В расчѐте на одного работника задолженность по 
заработной плате составила 16 903 рубля. 
 

Численность официально зарегистрированных безработных на конец февраля 
2014 года сократилась относительно конца февраля 2013 года на 18,4% и составила 8 
615 человек. Уровень зарегистрированной безработицы на конец февраля 2014 года 
составил 1,04% экономически активного населения (соответствующий показатель 
прошлого года – 1,27%). 

В среднем по России уровень зарегистрированной безработицы на конец февраля 
2014 года составил 1,3%. 
 

За рассматриваемый период текущего года зарегистрировано 4 007 
преступлений, что на 9,0% меньше, чем за соответствующий период предыдущего года. 
Раскрываемость преступлений сократилась с 66,9% (январь-февраль 2013 года) до 63,0% 
(январь-февраль 2014 года). 

В среднем по России в январе - феврале 2014 года зарегистрировано      340,4 тыс. 
преступлений, или на 5,8% меньше, чем за аналогичный период прошлого года. Рост 



 48 

регистрируемых преступлений отмечен в 21 субъекте Российской Федерации, снижение 
– в 61 субъекте.  
 

По состоянию на 1 января 2014 года численность постоянного населения 
составляла 1 517,1 тысяч человек. Число родившихся за январь 2014 года относительно 
января 2013 года сократилось на 9,9% и составило 1 764 человека, число умерших 
сократилось на 11,3% и составило 1 694 человека. Число умерших детей в возрасте до 
одного года сократилось на 10,5% и составило 17 человек. Естественный прирост 
населения республики за январь 2014 года составил 70 человек против 48 человек за 
январь 2013 года. Число браков за январь 2014 года относительно января 2013 года 
увеличилось на 8,7% и составило 599, число разводов сократилось на 9,8% и составило 
489.  
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